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Есть только мир
РФ призывает стороны остановить насилие в Карабахе

Эльнар Байназаров, Антон Лавров, 
Денис Кулага

П ризыв председателей Минской груп-
пы ОБСЕ начать мирные переговоры 

без предварительных условий ни в Баку, 
ни в Ереване пока так и не услышали. И Ар-
мения, и Азербайджан выдвинули свои 
варианты того, как конфликт может быть 
урегулирован. Ереван не видит решения 
карабахского конфликта без вмешатель-
ства третьей стороны, заявил «Известиям» 

вице-спикер парламента республики Ален 
Симонян. По его словам, главная задача — 
прекращение боевых действий со сторо-
ны Баку, чтобы обеспечить это, необходи-
мо посредничество другого государства. 
Между тем в Азербайджане продолжа-
ют считать, что у конфликта существует 
военное решение, об этом, в частности, 
говорит президент страны Ильхам Али-
ев. Россия с такой позицией не согласна — 
в Совете Федерации «Известиям» поясни-
ли: иного решения, кроме политического, 

у карабахского конфликта нет. Но вводить 
миротворцев пока нельзя — необходимо 
согласие и Еревана, и Баку.

�� ИНОГО НЕ ДАНО

Премьер-министр Армении Никол Па-
шинян ещё 3 октября заявил, что мир-
ные переговоры по Нагорному Карабаху 
возможны только в случае приостанов-
ки боевых действий со сто-
роны Азербайджана.
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Сокрушительный локдаун
Бизнес готовится к новым ограничениям

Мария Перевощикова,  
Евгения Перцева, Екатерина Ясакова

До 50% предприятий малого и сред-
него бизнеса в России могут обан-

кротиться. Это произойдёт в случае 
ужесточения ограничений в рамках 
борьбы с распространением COVID-19 
в стране и возвращения пропускно-
го режима в Москве и регионах. Такой 
стресс-сценарий «Известиям» предо-
ставили в бизнес-объединениях. Хуже 
всего будут чувствовать себя фитнес-
клубы — не пережить вторую волну мо-
гут 70% из них. Крупные гостиницы на-
деются на помощь государства, а вот 
продуктовый ритейл при любом раз-
витии событий продолжит работу, хотя 
без потерь магазины тоже не останут-
ся, считают эксперты.

�� НОВЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ

Москва традиционно лидирует 
по числу заразившихся коронавиру-
сом. По данным на 5 октября, из 10 888 
заболевших 3537 приходится на сто-
лицу. По информации «Индекса самои-
золяции» от «Яндекса», в городах-мил-
лионниках и в Москве этот показатель 
держится примерно на уровне 2–2,5 
балла — это значит, что на улицах по-
прежнему много людей.

В связи с этим столичные власти 
рассматривают несколько вариан-
тов ужесточения мер: самый стро-
гий, по данным СМИ, предполагает 
возвращение к пропускному режи-
му. Он действовал в городе с 15 апре-
ля по 9 июня 2020 года. Сейчас уже есть 
требование о переводе 30% офисных 
сотрудников на удалёнку. За наруше-
ние предписаний властей должност-
ные лица и предприниматели заплатят 
до 50 тыс. рублей, юрлица — 
до 300 тыс. рублей. 

Онлайн как предчувствие
Отправят ли школьников и студентов учиться дома

Ярослава Костенко

В понедельник, 5 октября, в СМИ поя-
вилась информация о переходе рос-

сийских школьников на дистанционное 
обучение. Однако позже Минпросве-
щения её опровергло. Согласно опросу, 
проведённому «Известиями», ни в одном 
из регионов страны пока не было дано 
указаний отправить учеников и учителей 
на удалёнку. Тем не менее в Госдуме счи-
тают, что введение этой меры неизбеж-
но. По крайней мере столичные школы 
после каникул «почти наверняка» пере-
йдут в онлайн-формат, считает депутат 
профильного комитета нижней палаты 
парламента Олег Смолин.

Школьники некоторых регионов, 
в число которых вошли Москва и Улья-
новская область, 5 октября отправились 
на двухнедельные каникулы. Утром того 

же дня в СМИ появились сообщения 
о переводе школ ряда субъектов на дис-
танционное обучение.

— Информация, распространяемая 
в СМИ о якобы каких-то принятых ре-
шениях о переходе на дистанционное 
обучение в масштабах целого региона, 
не соответствует действительности, — 
через несколько часов заявили в Мини-
стерстве просвещения. — Подчеркнём, 
что, по информации регионов, в насто-
ящее время занятия приостановлены 
лишь в 0,3% школ в рамках точечных 
мер, принимаемых регионами в соот-
ветствии с рекомендациями органов 
здравоохранения.

Школьники Москвы, добавили 
в пресс-службе ведомства, находятся 
на плановых каникулах — решений по по-
воду формата их дальнейше-
го обучения не принималось.

Чисто разумное признание
Количество банкротств выросло за год на 64,9%

Роза Алмакунова

С начала года количество банкротств 
физлиц выросло почти на 65% 

по сравнению с аналогичным перио-
дом 2019-го, следует из данных едино-
го реестра — Федресурса, с которыми 
ознакомились «Известия». Всего за этот 
период суды признали несостоятель-
ными 77 тыс. граждан, включая ИП. 
Только в сентябре банкротами объяв-
лены 12,2 тыс. человек. Как рассказа-
ли в Минэкономразвития, за первый ме-
сяц действия процедуры внесудебного 
банкротства в МФЦ обратились около 
2 тыс. граждан, более чем по 500 из них 
работа началась. Высокий процент воз-
врата обусловлен тем, что большинство 
заявлений граждан не соответствует 
критериям. Эксперты уверены: в даль-
нейшем показатели по обеим процеду-
рам существенно вырастут.

�� НАЧАЛО РЕКОРДОВ

За январь–сентябрь 2020 года суды 
признали несостоятельными 77 тыс. 
граждан, включая индивидуальных 
предпринимателей. Этот показатель 
на 64,9% больше, чем было год назад, 
отмечают в Федресурсе. Каждое ше-
стое банкротство в рассматриваемом 
периоде приходится на сентябрь, когда 
было зафиксировано рекордное коли-
чество — 12,2 тыс., что на 94,6% больше 
аналогичного периода 2019-го.

В  а б с о л ю т н о м в ы р а же н и и 
по количеству личных банкротств 
лидируют Москва и Московская об-
ласть — 4,6 тыс. и 4 тыс. человек со-
ответственно. Третью строчку 
в рейтинге делят между собой Са-
марская область и Санкт-Петербург — 
по 3,5  тыс. , замыкают пятёрку 
с показателями 3,4 тыс. и 3,3 тыс. Крас-
нодарский край и Свердловская об-
ласть. В целом по России за девять 
месяцев зафиксировано 52 новых 
банкрота на 100 тыс. населения. Пода-
вляющую часть процедур о несостоя-
тельности (94%), как и в предыдущие 
периоды, инициировали сами долж-
ники, оставшиеся запустили конкурс-
ные кредиторы и налоговая.

Увеличение числа несостоятель-
ных граждан руководитель Федре-
сурса Алексей Юхнин объясняет тем, 
что интерес россиян к освобождению 
от долгов через процедуру банкрот-
ства постоянно растёт — она стано-
вится понятнее и дешевле, а сами 
граждане — более информирован-
ными. По его словам, в перспективе 
число банкротов будет увеличивать-
ся за счёт должников, чьё финансо-
вое положение ухудшилось за пери-
од пандемии. В результате в начале 
2021-го можно ожидать, что их чис-
ло будет удваиваться к таким же пе-
риодам предыдущего года, подчерк-
нул он.

Всего за пять лет существования 
института личного банкротства 
(с октября 2015-го) несостоятельны-
ми признаны 240,3 тыс. граждан, от-
мечается в данных Федре-
сурса.

МНЕНИЯ
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В начале будет слово
Фракции Госдумы готовы к досрочным выборам

Наталья Башлыкова

П еренос единого дня голосования 
с осени на весну, а также принятие 

конституционных законов и федераль-
ного бюджета на 2021 год могут стать 
основными темами встречи президен-
та с парламентскими фракциями, кото-
рая пройдёт сегодня. Об этом сообщили 
«Известиям» сами представители партий, 
рассчитывающие на доверительный ди-
алог с Владимиром Путиным. Депутаты 
заявили, что не исключают любого разви-
тия событий, в том числе досрочного ро-
спуска парламента. Эксперты, напротив, 
считают это маловероятным сценарием, 
который может произойти только при не-
благоприятных экономических условиях.

�� ГОТОВЫ КО ВСЕМУ

Лидеры думских фракций Сергей Не-
веров («Единая Россия»), Геннадий Зю-
ганов (КПРФ), Владимир Жириновский 
(ЛДПР) и Сергей Миронов («Справед-
ливая Россия») 6 октября проведут 
онлайн-встречу с Владимиром Пути-
ным. Этот формат общения в понедель-
ник подтвердил журналистам пресс-
секретарь главы государства Дмитрий 
Песков, не став раскрывать возмож-
ные темы разговора. К слову, послед-
ний такой диалог состоялся в первых 
числах марта, накануне голосования 
Госдумы во втором чтении по законо-
проекту о поправках в Конституцию.

Как рассказали «Известиям» в ру-
ководстве фракций, в этот раз диалог 
будет не менее важным и, вероятно, 
судьбоносным для нижней палаты. 
В парламентской оппозиции допуска-
ют, что по итогам этой встречи единый 
день голосования (ЕДГ) будет перене-
сён на весну, а нижняя палата уйдёт 
на досрочные выборы.

— Одной из основных тем беседы 
с президентом могут стать итоги мно-
годневного голосования, а также его 
перенос с сентября на весну. День, ко-
торый установлен сегодня, — самый не-
удобный. Партиям приходится вести 
работу в августе, когда все находят-
ся в отпусках, — объяснил «Извести-
ям» первый зампред фракции «Спра-

ведливой России» Михаил Емельянов, 
напомнив, что ранее перенос ЕДГ уже 
допустила глава ЦИК Элла Памфилова.

По его словам, также важной темой 
может стать принятие законов, реализу-
ющих поправки в Конституцию, и феде-
рального бюджета на 2021 год. Послед-
ний ранее раскритиковала даже «Единая 
Россия». Вице-спикер Госдумы от пар-
тии власти Алексей Гордеев заявил, 
что единороссы не поддержат тот бюд-
жет. По мнению Михаила Емельянова, 
не исключено, что глава государства 
попросит партии консолидироваться 
по этому вопросу, так как от этого бу-
дут зависеть финансирование борьбы 
с COVID-19 и реализация его поручений.

— Не исключаю, что на этой встрече 
пойдёт речь о введении в России трёх-
дневного голосования. Президента бу-
дет интересовать, насколько экспе-
римент, который мы наблюдали этой 
осенью, себя оправдал, интересен граж-
данам и политическим партиям. Также 
вполне вероятно, что на этой встрече 
будут одновременно поставлены вопро-
сы о переносе ЕДГ на весну и досроч-
ных выборах в Госдуму, — подтвердил 
«Известиям» слова коллеги вице-спикер 
Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев.

По его мнению, единороссам выгод-
но провести выборы в парламент как 
можно быстрее, после того как Дума 
примет конституционные законы. По-
мимо внутриполитической повестки 
в разговоре с президентом обязательно 
будет затронута международная ситу-
ация, убеждён парламентарий.

— Наши границы полыхают. Нагор-
ный Карабах, Минск, Киев... везде пожа-
ры. Нужно принимать какие-то меры, — 
отметил депутат.

В КПРФ «Известиям» заявили: есть 
силы, которые заинтересованы в ско-
рейшей замене этого состава парла-
мента. Неслучайно ещё 10 марта де-
путат Госдумы от «Единой России» 
Александр Карелин предложил про-
вести досрочные выборы в нижнюю 
палату в рамках обсуждения поправок 
в Конституцию. Однако тогда его пред-
ложение поддержано не было.

— Не знаю, как будет в итоге, но мы го-
товы ко всему, — заявил «Известиям» 

зампред фракции КПРФ Валентин Шур-
чанов.

Коммунист также не исключает, что 
одной из тем разговора с президентом 
может стать бюджет. По его словам, 
партия за него голосовать не будет, 
так как по многим социальным статьям 
идёт существенное сокращение расхо-
дов — в их числе здравоохранение и об-
разование. Не поддерживают в КПРФ 
и серьёзное уменьшение финансиро-
вания сельского хозяйства.

А вот в «Единой России» предпочли 
дождаться встречи, а потом уже давать 
комментарии.

�� ПЕРЕНОС ЕДГ

Эксперты, напротив, считают, что ни-
каких резонансных решений на встре-
че Владимира Путина с партийцами 
не прозвучит. Хотя многие напомина-
ют об уже произошедшем исходе депу-
татов этого созыва из парламента, не-
которые из них стали сенаторами или 
перешли на работу в правительство.

— На мой взгляд, президент скажет, 
что выборы в Госдуму пройдут в уста-
новленные сроки через год. Но в то же 
время я не стал бы исключать переноса 
ЕДГ, так как с точки зрения интересов 
самой власти ей выгодно развести ре-
гиональные и федеральные кампании. 
Первые провести весной, а вторые осе-
нью, — заявил «Известиям» глава Поли-
тической экспертной группы Констан-
тин Калачёв.

По его мнению, это дало бы возмож-
ность всем партиям, особенно новым, 
провести тренировку перед думской 
кампанией и ещё раз заявить о себе из-
бирателям.

— Если не будет экономического 
кризиса и других форс-мажоров, то ро-
спуск парламента нецелесообразен,— 
подчеркнул Константин Калачёв.

Глава АПЭК Дмитрий Орлов также 
считает, что велика вероятность пере-
носа ЕДГ на весну. А вот в досрочных 
думских выборах эксперт не уверен. 
Роспуск парламента, как правило, — 
это часть масштабного политическо-
го кризиса, которого в России нет, под-
черкнул Дмитрий Орлов.

В онлайн-нажиме
Как пандемия изменит образование в РФ

Новости  

Есть только мир
A В Баку продолжение воен-

ной фазы проблемой не счи-
тают и ставят условие: посредники 
по Карабаху для прекращения огня 
должны дать гарантии по «выводу во-
йск Армении» с территорий. Об этом 
5 октября заявил президент страны 
Ильхам Алиев. Он также подчеркнул, 
что Турция должна присутствовать 
в процессе урегулирования. 

Своё условие перед мирными перего-
ворами выдвинул и МИД Нагорного Ка-
рабаха: в ведомстве сообщили, что пере-
дали в ОБСЕ заявление о необходимости 
признания независимости республики 
как залога восстановления мира.

Между тем в ответ на нежелание Баку 
и Еревана садиться за стол переговоров 
главы МИДов стран — сопредседателей 
Минской группы выпустили совместное 
заявление, в котором осудили беспре-
цедентную и опасную эскалацию наси-
лия в зоне конфликта и за её пределами.

Поздно вечером Никол Пашинян 
позвонил Владимиру Путину. Лиде-
ры обсудили обострение конфликта, 
«которое приобрело масштабный ха-
рактер и ведёт к серьёзным потерям 
с обеих сторон, в том числе жертвам 
среди мирного населения», сообщили 
в пресс-службе Кремля. Российский 
лидер подчеркнул: боевые действия 
должны быть срочно прекращены.

Накануне в интервью телеканалу 
«Аль-Арабия» Ильхам Алиев заявил: 
он не согласен с тем, что у конфликта 
нет военного решения.

— Если нет военного пути, то тогда 
дайте нам невоенный путь, диплома-
тический путь. Выполните резолю-
ции Совбеза ООН, — заявил президент 
Азербайджана. — Если международное 
сообщество не может обеспечить ис-
полнение международных резолюций, 
Азербайджан сам это сделает, это сей-
час и происходит.

Однако в России с такой позицией 
не согласны. Как заявил «Известиям» 
председатель комитета Совета Феде-
рации по международным делам Кон-
стантин Косачёв, силового решения 
у нагорно-карабахского конфликта нет. 
Он также отметил, что Россия не остаётся 
пассивным наблюдателем в карабахском 
конфликте и продолжает активно призы-
вать обе стороны к мирным переговорам.

— Это ложное впечатление (что Мо-
сква наблюдает за конфликтом со сто-
роны. — «Известия»). Но если говорить 
о миротворчестве, то оно будет вос-
требовано и эффективно только при 
заинтересованности в этом всех сто-
рон конфликта. До тех пор пока этого 
нет, я боюсь, что шансов у такой опе-
рации будет недостаточно, поскольку 
противоположной стороной она будет 
восприниматься не как миротворче-
ская, а как усиление позиций другого 
участника, — пояснил парламентарий.

�� ТРЕТЬЯ СТОРОНА

«Известия» побеседовали с политика-
ми из обеих стран, чтобы уточнить, по-
чему обе стороны продолжают выдви-
гать условия и никак не сложат оружие.

Вице-спикер парламента Армении 
Ален Симонян в беседе с «Известиями» 
подчеркнул: решить конфликт на дан-
ном этапе без посредничества третьей 
стороны не получится, поскольку Баку 
продолжает утверждать, что продол-
жит решать вопрос военным путём.

— Когда на 150-тысячную респуб-
лику нападает 10-миллионная страна 
и ей помогает 90-миллионная Турция, 
а третьи страны только призывают 
к миру и не предпринимают каких-ли-
бо активных действий, чтобы агрессию 
остановить, как это комментировать? 
Естественно, без вмешательства тре-
тьей стороны решить конфликт не по-
лучится, — отметил политик.

Депутат азербайджанского мед-
жлиса (парламента) Сабир Гаджиев 
пояснил «Известиям»: с точки зрения 
Баку, для начала переговорного про-
цесса необходимы гарантии, что Мин-
ская группа ОБСЕ потребует от Ерева-
на выполнять Бишкекский протокол. 
Последний, как напомнил политик, 
предусматривал вывод армянских во-
йск с территории семи районов Азер-
байджана, не входивших в состав 
Нагорно-Карабахской республики 
в период СССР.

— Международное сообщество долж-
но твёрже стоять на вопросе: почему 
Армения не проводит деоккупацию 
территорий, — отметил парламентарий.

�� НЕДЕЛЯ ОБСТРЕЛОВ

Днём Степанакерт, столица НКР, вновь 
подвергся ракетному обстрелу со сто-
роны Азербайджана. По данным собко-
ра «Известий» на месте событий Дени-
са Кулаги, в результате удара по городу 
в большей степени пострадали жилые 
дома, автозаправочная станция и дет-
ский сад, нежели военные объекты.

— Это был цветущий рай, Эдем 
по сравнению с Карабахом — ничто. 
И они хотят превратить его в руины, 
чтобы здесь люди не жили, — расска-
зал «Известиям» один из жителей Сте-
панакерта.

5 октября азербайджанские силы 
не стали продвигаться дальше, расска-
зали «Известиям» источники, знакомые 
с обстановкой. Они закрепляются на от-
воёванных в предыдущие дни позици-
ях и готовятся к отражению возможных 
контратак армянской армии. Продол-
жились удары азербайджанских беспи-
лотников по позициям войск НКР и под-
ходящим резервам.

К вечеру воскресенья Ильхам Алиев 
заявил о возврате контроля над страте-
гическим городом Джебраил и девятью 
сёлами рядом с ним. Всего за первую не-
делю, по данным военного ведомства, 
было «освобождено» 22 населённых 
пункта.

Власти НКР опровергают потерю 
большинства из них, но признают, что 
на некоторых участках войскам при-
шлось отступить в тактических целях, 
а также обещают нанести контрудары. 

Несмотря на некоторое затишье 
на линии фронта, стороны продолжают 
обмен ударами по тыловым населённым 
пунктам и инфраструктуре друг друга, 
в том числе с применением кассетных 
боеприпасов. С раннего утра понедель-
ника ракеты реактивных систем залпо-
вого огня продолжали падать на Степа-
накерт.

По заявлению пресс-секретаря гла-
вы НКР Ваграма Погосяна, по Азербайд-
жану были нанесены мощные ответные 
удары.

За понедельник, 5 октября, дважды 
был обстрелян находящийся в 60 км 
от линии фронта второй по населению 
город Азербайджана — Гянджа. На окра-
ине этого населённого пункта располо-
жена авиабаза, откуда вылетают на бо-
евые задания беспилотники.

Дальнобойные ракеты РСЗО «Смерч» 
упали также на азербайджанские горо-
да Тертер и Мингячевир.

Военная выручка
Дагестан обзавёлся «генерал-губернатором»

Максим Ходыкин, Любовь Лежнева

Новый врио главы Дагестана Сергей 
Меликов отвечает всем требовани-

ям к руководителю сложного региона. 
Он представитель одного из основных 
народов республики, имеет опыт рабо-
ты в субъекте и носит погоны. Эти каче-
ства помогут ему в управлении Дагеста-
ном, считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Бывший глава региона Рамазан 
Абдулатипов полагает, что Меликов дол-
жен уделить внимание вопросам образо-
вания, поддержке традиционной куль-
туры и формированию качественного 
нового персонала. Ушедший в отстав-
ку по собственному желанию Владимир 
Васильев смог решить основные задачи, 
но тем не менее некоторые специалисты 
отмечают, что последние два года коман-
да руководства региона буксовала.

�� ПРИОРИТЕТНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ

Владимир Путин принял отставку 
главы Дагестана Владимира Василье-
ва и поставил на этот пост уже бывше-
го сенатора от Ставропольского края 
Сергея Меликова.

— Назначить Меликова Сергея Али-
мовича временно исполняющим обя-
занности главы Республики Дагестан 
до вступления в должность лица, из-
бранного главой Республики Дагестан, — 
сообщается на сайте Кремля.

Помощница политика Юлия Савчен-
ко сообщила «Известиям», что коммен-
тариев до официального представления 
Меликова не будет.

В ходе видеоконференции с прези-
дентом новый врио главы Дагестана со-
общил об основных направлениях буду-
щей работы на этой должности. Среди 
одного из приоритетов он назвал обеспе-
чение безопасности граждан в условиях 
пандемии. Кроме того, Меликов подчерк-
нул важность укрепления экономиче-
ского состояния республики и связи вла-
сти и разных слоёв общества региона.

Один из бывших руководителей Да-
гестана, специальный представитель 
России при организации исламского 
сотрудничества Рамазан Абдулати-
пов считает, что Меликов сможет ре-
шить многие проблемы региона. Он со-
общил «Известиям», что рекомендовал 
экс-сенатора ещё тогда, когда сам ухо-
дил в отставку в 2017 году.

— Это действительно достойный чело-
век и настоящий патриот. Я желаю ему 
на новом посту удачи и терпения. Необ-
ходимо проанализировать приоритет-
ные сферы и отбросить лишнее. Требу-
ется чёткий план — стихийная работа 
ничего не приносит. Сергей Алимович 
знаком со многими проектами, многие 

из них реализовывались при его под-
держке, — подчеркнул Абдулатипов.

Он также отметил, что новый глава 
Дагестана должен уделять особое вни-
мание вопросам образования и под-
держке традиционной культуры. Ведь 
именно благодаря работе в этой сфере 
удалось во многом победить не только 
невежество, но и терроризм, пояснил 
экс-глава региона. Кроме того, внима-
ние следует уделить сельскому хозяй-
ству и созданию качественного ново-
го персонала, подчеркнул Абдулатипов.

�� ЧЕСТЬ МУНДИРА

До работы в Совете Федерации Сергей 
Меликов с 2016 по 2019 год был первым 
заместителем директора Федераль-
ной службы войск национальной гвар-
дии — главнокомандующего войсками 
национальной гвардии РФ Виктора Зо-
лотова. Кроме того, новый глава имеет 
и опыт практической работы в самом 
регионе. С 2014 по 2016 год Меликов за-
нимал должность полномочного пред-
ставителя президента в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе. Новый врио 
главы Дагестана носит звание генерал-
полковника, он окончил Военную ака-
демию Генштаба Вооружённых сил РФ.

По словам экспертов, набор качеств 
Меликова делает его практически без-
альтернативным кандидатом на пост 
врио главы Дагестана.

— Он лезгин, представитель одно-
го из основных народов, населяющих 
Дагестан. Человек в погонах, что не-
маловажно. Он сможет играть роль 
генерал-губернатора. Человек глу-
боко погружён в тематику, знает всех 
поимённо. У него точно есть план 
по созданию условий для дальнейше-
го развития региона, — перечислил до-
стоинства нового врио политолог Кон-
стантин Калачёв.

Он также отметил, что опыт на по-
сту полпреда свидетельствует о вы-
сокой осведомлённости о проблемах, 
возможностях и ресурсах роста реги-

она. Согласен с этой позицией и поли-
толог Дмитрий Фетисов.

— Меликова подбирали очень давно. 
Возможность такого сценария была ве-
роятна ещё год назад. Человек пользу-
ется уважением среди местных элит, ко-
торое он заработал, будучи полпредом. 
Кроме того, в условиях ухудшающейся 
обстановки в Закавказье Дагестан как 
пограничный регион нуждается в руко-
водителе такого типажа, как генерал-гу-
бернатор, — рассказал Дмитрий Фетисов.

�� НЕРЕШЁННЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Президент назначил Владимира Ва-
сильева временно исполняющим обя-
занности главы Дагестана 3 октября 
2017 года, а 9 сентября 2018 года он уже 
вступил в должность главы после по-
беды на выборах. До избрания Васи-
льев долгое время работал в системе 
МВД, позже занимал пост главы дум-
ского комитета по безопасности и про-
тиводействию коррупции. 

В ходе видеоконференции с прези-
дентом Васильев оценил ситуацию в ре-
спублике как «с одной стороны, стабиль-
ную, а с другой стороны — имеющую 
тенденцию к улучшению». Эксперты 
же считают, что Васильев максималь-
но справился с теми задачами, которые 
перед ним ставил федеральный центр.

— Он расчистил авгиевы конюшни 
насколько мог. С точки зрения текущих 
задач Васильев сделал ставку на борьбу 
с коррупцией, повышение эффективности 
расходования бюджетных средств, учёт 
и контроль собираемости налогов, кото-
рая реально поднялась. То есть порядок 
он навёл, — полагает Константин Калачёв.

Однако проблемы со здоровьем, о ко-
торых говорилось давно, не позволили 
Владимиру Васильеву и дальше зани-
мать пост главы региона, полагает Дмит-
рий Фетисов. При этом политолог под-
черкнул: претензий со стороны Кремля 
к нему не было. Васильев справился с за-
дачей разгрома традиционных дагестан-
ских кланов, подытожил эксперт.

Однако заведующий лабораторией 
проблем пространственного развития 
Института проблем рынка РАН Михаил 
Чернышов считает, что последние годы 
работы команды Васильева нельзя на-
звать удачными.

— К сожалению, последние два года 
она откровенно буксовала. Неосвоен-
ными оставались десятки миллиардов 
бюджетных инвестиций в социальную 
инфраструктуру региона, успехи в эко-
номике скромные, малый бизнес стаг-
нирует, — пояснил «Известиям» эксперт.

Глава государства высоко оценил де-
ятельность Васильева на посту главы Да-
гестана. 5 октября Владимир Путин на-
значил его своим советником.

  

« ОН ЛЕЗГИН, 
ПРЕДСТАВИ-
ТЕЛЬ ОДНОГО 

ИЗ ОСНОВНЫХ НАРОДОВ, 
НАСЕЛЯЮЩИХ ДАГЕСТАН. 
ЧЕЛОВЕК В ПОГОНАХ, ЧТО 
НЕМАЛОВАЖНО. ОН СМО-
ЖЕТ ИГРАТЬ РОЛЬ ГЕНЕ-
РАЛ-ГУБЕРНАТОРА

Дмитрий Лару

О пыт дистанционного обучения 
важно использовать для совер-

шенствования российской системы об-
разования — к такому выводу пришли 
опрошенные «Известиями» эксперты, 
комментируя встречу Владимира Пути-
на с учителями и студентами педагоги-
ческих вузов. По словам президента, не-
смотря на пандемию и ограничительные 
меры, России удалось сохранить высо-
кий уровень образования. Специали-
сты уверены, что учителей необходимо 
вооружить цифровыми компетенция-
ми, а школам нужно активнее внедрять 
спецкурсы, которые позволят выпускни-
кам приобрести широкие жизненные на-
выки: креативность, тайм-менеджмент 
и информационная грамотность. Тем 
не менее родителям не стоит опасаться 
того, что развитие цифровых технологий 
приведёт к полному переходу на удалён-
ное обучение, отмечают специалисты.

�� СПИСОК ПРОБЛЕМ

Общение главы государства с учителя-
ми и студентами педагогических вузов 
состоялось 5 октября в День учителя. 
В этом году профессиональный празд-
ник отмечается в непривычных услови-
ях — COVID-19 с понедельника отправил 
многих школьников на двухнедельные 
внеплановые каникулы. Поздравив пе-
дагогов, Владимир Путин подчеркнул, 
что в период пандемии вопрос сохране-
ния уровня образования оказался весь-
ма острым во всём мире. Тем не менее 
России удалось избежать снижения ка-
чества предоставления знаний, конста-
тировал президент.

Теперь предстоит сделать значи-
тельный шаг в развитии российской 
школы, используя полученный опыт 
и новые компетенции, уверен прези-
дент. Особенно сейчас, когда все ста-
ли намного лучше осознавать уязви-
мые места.

— Речь прежде всего об оборудова-
нии и возможности использовать пе-
редовые технологии, без которых уже 
сложно представить себе учебный про-
цесс. В целом речь идёт о необходимо-
сти создания и в городах, в небольших 
населённых пунктах, в сельской местно-
сти, везде, по-настоящему современных, 
достойных условий для обучения детей 
и, конечно, для жизни и работы самих 
педагогов, — заявил Владимир Путин.

Пандемия вынудила систему обра-
зования в РФ двигаться к изменениям, 
отметила в беседе с «Известиями» ди-
ректор Института прогрессивного об-
разования Анна Маркс. По её словам, 
около 16 млн школьников экстренно 
перешли на онлайн-обучение.

— И здесь мы столкнулись с мас-
сой проблем, в первую очередь с тех-
ническими неполадками платформ 
и сервисов. Это было ожидаемо, по-
скольку такого наплыва участников 
на них никогда и не было, — сказа-
ла эксперт.

Ещё одна сложность была связана 
с нехваткой оборудования для дис-
танционного образования, добави-
ла эксперт. По её словам, в России 
на семью в среднем один компьютер. 
И если родители вынуждены работать 
удалённо, то ребёнок, по сути, оста-
ётся отрезанным от обучения. При 
этом есть ещё многодетные и мало-
имущие семьи, которым потребова-
лась помощь.
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Без бумажки
Оформление выплат по ОСАГО планируют проводить в электронном виде

Елена Сидоренко

С траховщиков хотят обязать прини-
мать все документы на получение 

выплат, в том числе по ОСАГО, в элек-
тронном виде. Соответствующий зако-
нопроект, разработанный депутатами 
Госдумы, уже получил одобрение (с не-
которыми замечаниями) в Минфине: 
ведомство подготовило проект отзыва 
правительства. Законодательные изме-
нения встретили поддержку и в страхо-
вых компаниях. Игроки отрасли отме-
чают, что уже работают над созданием 
«суперсервиса», в том числе с функцией 
для компенсации убытков дистанцион-
но. Однако в сообществе автомобили-
стов опасаются, что онлайн-рассмотре-
ние заявлений приведёт к росту отказов 
в выплатах.

�� СТРАХОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ

Минфин подготовил проект отзы-
ва (имеется в распоряжении «Извес-
тий») на законодательную инициативу, 
предполагающую введение онлайн-
оформления заявлений на страховые 
возмещения. В нём ведомство отмеча-
ет: авторам необходимо проработать 
возможные риски при использовании 
электронного документооборота. Кро-
ме того, предлагается включить в из-
менения и нормы использования юр-
лицами (страховыми компаниями) 
простой электронной подписи при 
оформлении документов. А также оце-
нить расходы операторов информаци-
онных систем на их доработку.

Законопроект разработала группа 
депутатов от «Единой России»: Ана-
толий Аксаков, Анатолий Выборный, 
Игорь Дивинский и Алексей Изотов. 
В пояснительной записке к нему от-
мечается, что по действующему зако-
нодательству потерпевший должен 
лично или по почте предоставлять 
в страховую компанию все необходи-
мые документы в бумажном виде.

— В настоящее время существен-
ное развитие получило заключение 
электронных договоров ОСАГО, каско 
и других видов страхования. Но в от-
дельных регионах создаются ситуа-

ции, когда страхователь фактически 
не имеет возможности получить ка-
чественное урегулирование убытка 
от своего страховщика, так как по до-
говору, заключённому через интернет, 
оформить выплату возможно только 
в офисе страховщика за несколько ты-
сяч километров от места постоянного 
проживания, — объясняют свою пози-
цию парламентарии.

Нововведение позволит не толь-
ко обеспечить качество и оператив-
ность рассмотрения страховых слу-
чаев, но и минимизировать возможные 
правонарушения в этой сфере, в том 
числе коррупционного характера, счи-
тает один из авторов законопроекта 
Анатолий Выборный.

Законопроект исключает обязан-
ность потерпевшего предоставлять до-
кументы о страховом возмещении ис-
ключительно в бумажном виде. Кроме 
того, он допускает возможность осмо-
тра транспортного средства страхов-
щиком на расстоянии — путём обмена 
с потерпевшим фото- и видеоматери-
алами с использованием мобильного 
приложения. А также предоставляет 
возможность использовать для обмена 
информацией единый портал госуслуг.

Такие условия будут оговариваться 
сразу при заключении договора, отме-
тил Анатолий Выборный. По его сло-
вам, законодательные изменения мо-
гут вступить в силу 1 января 2022 года. 
Для ОСАГО, отметил парламентарий, 
устанавливается двухлетний переход-
ный период для перехода на электрон-
ный документооборот.

�� ЭЛЕКТРОННЫЕ ПРОБЛЕМЫ

На рынке поддерживают предлага-
емые изменения, поскольку их при-
нятие назрело уже давно, заявили 
«Известиям» во Всероссийском сою-
зе страховщиков (ВСС).

— Сейчас ведётся активная работа 
по развитию суперсервиса, в том чис-
ле в части дополнения его функция-
ми, необходимыми для урегулирова-
ния убытков дистанционно, — сказал 
«Известиям» президент ВСС Игорь 
Юргенс. — Подача документов поло-

жительно скажется и на работе стра-
ховых компаний, а главное — на каче-
стве обслуживания автомобилистов, 
столкнувшихся со страховым случаем.

Однако упрощение процедуры мо-
жет привести и к ряду проблем при по-
лучении выплат, считают опрошенные 
«Известиями» представители автомо-
бильного сообщества.

— Наши граждане не доверяют стра-
ховым компаниям, проще самому 
прийти в офис, отдать все документы 
и получить подтверждение приёма за-
явления, — отметил руководитель Фе-
дерации автовладельцев России Мак-
сим Едрышов. — Если всё будет так же 
чётко работать и с онлайн-подачей за-
явления, услуга будет востребована. 

Эксперт уверен, что даже при та-
ком варианте потерпевшему всё рав-
но придётся посещать офис страховой 
компании.

— Нововведение не сможет изменить 
требование предоставить на осмотр 
повреждённый автомобиль. Думаю, 
страховщики не будут готовы совер-
шать выплаты по видео или фотогра-
фиям во избежание страхового мошен-
ничества, — подчеркнул он.

С переходом на электронную фор-
му процесс подачи документов будет 
происходить обезличенно, а значит, 
страховые компании смогут чаще ус-
матривать в потерпевших мошенни-
ков, считает президент Коллегии пра-
вовой защиты автовладельцев Виктор 
Травин.

— Когда компания не видит клиента 
в лицо, может возникнуть подозрение, 
что он представил поддельные доку-
менты. И при возникновении малей-
ших подозрений в доверенности бумаг 
никто разбираться не будет — сразу от-
кажут в выплате, — предположил в бе-
седе с «Известиями» эксперт.

По его мнению, страховые компа-
нии настроены сэкономить деньги 
на выплатах. Сейчас они имеют пра-
во в течение 20 дней осуществить вы-
плату. Иногда эти сроки соблюдают-
ся, а иногда — нет, но в каждом случае 
страховщики всегда находят себе 
оправдание, подчеркнул Виктор Тра-
вин.

В онлайн-нажиме
Как пандемия изменит образование в РФ

 Новости

Дело выборов
Что мешает России и США договориться о СНВ-III

Екатерина Постникова

В Финляндии завершились российско-
американские консультации о ядер-

ной стабильности. На повестке — Дого-
вор о стратегических наступательных 
вооружениях (СНВ-III). Об итогах этих 
встреч стороны обычно говорят доволь-
но общо, давая понять лишь то, что прин-
ципиальных прорывов нет: соглашение 
о СНВ так и остаётся непродлённым. Вот 
и на этот раз ясности было немного. Тем 
временем нынешние консультации ста-
ли, похоже, последними перед выборами 
президента США, которые пройдут 3 но-
ября. По мнению опрошенных «Извес-
тиями» экспертов, именно это событие 
определит судьбу российско-американ-
ского контроля над вооружениями.

�� ОТКРЫТЫЙ ВОПРОС

Делегацию РФ на российско-американ-
ских консультациях возглавил замми-
нистра иностранных дел Сергей Рябков, 
США — спецпредставитель президента 
по контролю над вооружениями Мар-
шалл Биллингсли. Все предыдущие дву-
сторонние встречи проходили в Вене, 
на этот раз их перенесли в Хельсинки. 
Какого-то глубокого смысла в этом ре-
шении нет: как пояснил «Известиям» 
научный сотрудник Центра междуна-
родной безопасности ИМЭМО РАН, со-
основатель проекта «Ватфор» Дмитрий 
Стефанович, причина в сложностях с пе-
релётами из-за пандемии COVID-19, ис-
ходя из которых финляндская столица 
оказалась логистически более удобной 
точкой на карте.

Кроме того, Хельсинки уже давно за-
рекомендовал себя как площадка для 
мирных переговоров. Как было сказа-
но в сообщении канцелярии президен-
та Саули Ниинистё, «Финляндия всегда 
готова предложить свои услуги для про-
движения мира и безопасности. Обе-
спечение конфиденциальных условий 
для диалога, согласно пожеланиям во-
влечённых сторон, является важной ча-
стью этой работы». Собственно и итоги 
встречи подвёл скорее финляндский 
лидер, нежели российский и американ-
ский представители.

— Две интересные дискуссии. В этом 
мире важен любой диалог, и хорошо, что 
он продолжается между Россией и США. 
Я вновь надеюсь на прогресс по согла-
шению о контроле над вооружения-
ми, — сказал Саули Ниинистё после от-
дельных встреч с Сергеем Рябковым 
и Маршаллом Биллингсли.

Из раза в раз центральной темой 
российско-американских консульта-
ций становится судьба Договора о СНВ. 
На то, что с ним делать, Москва и Ва-
шингтон смотрят по-разному. Россий-

ская сторона говорит о продлении до-
говора на максимальный срок — пять 
лет без предварительных условий, с тем 
чтобы параллельно работать над новым, 
уже многосторонним соглашением. Мо-
скву очень беспокоят темы противора-
кетной обороны (её США для себя за-
крыли, выйдя из соответствующего 
двустороннего соглашения в 2002 году) 
и контроля над вооружениями в космо-
се, и эти пункты вполне могли бы най-
ти своё отражение в новом документе.

Как рассказал ранее «Коммерсан-
ту» Маршалл Биллингсли, позиция Ва-
шингтона сводится к трём пунктам: во-
первых, обязательное подключение 
к новому договору Китая; во-вторых, ох-
ват всех типов боезарядов — в том чис-
ле и тактических, при этом Вашингтон 
не готов вывезти своё тактическое ору-
жие из Европы; в-третьих, укрепление 
режима проверок, который, по мнению 
США, в СНВ-III прописан недостаточ-
но чётко.

— Логика такова: мы [США] можем без 
договора, и либо вы выполняете наши 
условия, либо мы договор продлевать 
не будем, — сказал «Известиям» консуль-
тант ПИР-Центра Андрей Баклицкий. — 
С этой точки зрения непродление аме-
риканцев вполне бы устроило. Если же 
контроль над стратегическими воору-
жениями США всё же нужен, то прод-
лить нынешнее соглашение нужно либо 
как можно на более долгий срок, либо 
до тех пор, пока в силу не вступит сле-
дующий договор.

Для России время продления СНВ-
III не столь принципиально — она была 
бы готова и на меньший срок, отмеча-
ют эксперты.

— Но для неё было бы странным обе-
щать США подключение к новой до-
говорённости третьих стран. Поэ-
тому Москва не может пообещать 
не то что участия Пекина в новом дого-
воре, но даже и того, что она будет вести 
переговоры с США и Китаем в трёхсто-
роннем формате, — сказал «Известиям» 
старший научный сотрудник Стокголь-
мского международного института ис-
следований мира (SIPRI) Пётр Топыч-
канов. — Для подобных обещаний есть 
одно условие — Китай должен быть 
с этим согласен. КНР уже неоднократ-

но говорила: участвовать в переговорах 
она не будет, пока потолки российских 
и американских ядерных арсеналов 
не станут сопоставимы с китайскими.

Россия не против многосторонне-
го соглашения: она вообще выступа-
ет за то, чтобы подключить к нему две 
другие ядерные державы — Великобри-
танию и Францию. Однако, по словам 
Петра Топычканова, привлечь к СНВ-
III новых участников невозможно. Во-
первых, соглашение касается опера-
тивно развёрнутых арсеналов, которые 
сейчас есть только у России и США, а во-
вторых, у сторон нет опыта по контро-
лю над тактическими вооружениями.

�� ДВА СЦЕНАРИЯ

— Хотя нынешняя встреча имеет важное 
значение, решающим фактором, кото-
рый определит судьбу СНВ-III, станут 
президентские выборы в США, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» эксперт 
клуба «Валдай» Ричард Вайц.

Нынешние консультации, по всей 
видимости, будут последними перед 
выборами американского президента, 
которые пройдут 3 ноября. Здесь воз-
никает вопрос: насколько для контак-
тов по контролю над вооружениями 
принципиален итог голосования. Есть 
два сценария — республиканский, если 
у власти останется Дональд Трамп, и де-
мократический, если страну возглавит 
Джо Байден.

— Если Дональд Трамп будет переиз-
бран, будущее договора менее опреде-
лённо. Он может согласиться на продле-
ние или же позволит соглашению истечь 
в попытке создать новый договор, в ко-
тором будут отражены другие положе-
ния (например, ограничения россий-
ских нестратегических вооружений или 
усиление мер верификации). На это уй-
дут годы переговоров, — отмечает Ри-
чард Вайц.

Демократический вариант по ча-
сти контроля над вооружениями зву-
чит более обнадёживающе. Ещё летом 
2019 года Джо Байден заявил о намере-
нии продлить СНВ-III, с тем чтобы рабо-
тать над новыми соглашениями в этой 
сфере. «Я предприму и другие шаги, что-
бы продемонстрировать наш настрой 
на снижение роли ядерных вооруже-
ний», — пообещал он, выступая тогда 
в Нью-Йорке.

По мнению Ричарда Вайца, новой 
команде Джо Байдена может потребо-
ваться больше времени, чем до 5 фев-
раля, чтобы продлить действие СНВ-III. 
В этом случае Москва и Вашингтон мог-
ли бы просто договориться о сохране-
нии в силе положений договора до тех 
пор, пока он не будет официально прод-
лён, подытожил эксперт.

Поддать пожару

Алексей Забродин

Обозреватель «Известий»

В США 2 октября заболели коронави-
русом 48 252 человека. Именно ста-

тистику этого дня, скорее всего, офи-
циально и пополнил американский 
лидер — Дональд Трамп. С этого момента 
война с COVID-19 стала для республикан-
ца во всех смыслах личной. «Китайский 
вирус» и раньше был главной головной 
болью мечтающего о втором сроке пре-
зидента. Ведь именно из-за этой напа-
сти предвыборная прогулка к 3 ноября 
обернулась для главы Белого дома оже-
сточённой гонкой, где большую часть 
дистанции ему приходилось смотреть 
в спину «сонному Джо».

Настоящий пожар в экономике, 
безработица, более 200 тыс. смертей 
из-за коронавируса. И когда в этот 
коктейль добавился ещё один ингре-
диент — протесты и погромы в аме-
риканских городах на расовой почве, 
положение у Дональда Трампа ста-
ло совсем незавидным. Но он устоял 
и не позволил Джо Байдену оконча-
тельно оторваться.

За месяц до выборов к нынешне-
му хозяину Овального кабинета вер-
нулась уверенность. Отставание 
от демократа серьёзно сократи-
лось, дела в «колеблющихся шта-
тах» (swing states), которые и предо-
пределяют исход кампании, стали 
налаживаться, и ощущение надви-
гающейся катастрофы несколько 
притупилось. Экономику «выписа-
ли» из реанимации, рабочие места 
начали заполняться, а «кунг-флю», 
виновный во всех бедах Америки 
и лично Дональда Трампа, по его же 
мнению, хотя и не собирался отсту-
пать, вот-вот должен был капиту-
лировать под воздействием одной 
из разрабатываемых таблеток или 
вакцин.

Видимо, почувствовав, что съез-
жать из Белого дома не придётся, 
президент во время дебатов 29 сен-
тября обрушился на Джо Байдена 
с такими выражениями, что на его 
фоне демократ умудрился выглядеть 
«вежливым и воспитанным». Хотя 

и бывший вице-президент, спра-
ведливости ради, пытался изо всех 
сил задеть оппонента если не де-
лом, то хотя бы словом. СМИ призна-
ли победу за Джо Байденом с мини-
мальным перевесом. Дональд Трамп 
объявил триумфатором схватки 
себя. А эксперты окрестили первый 
раунд очного поединка «самым кош-
марным» в истории Америки и посо-
ветовали действующему президен-
ту быть посдержаннее. Во всяком 
случае, во втором и третьем раун-
дах не сравнивать соперника с отхо-
дами, а то мало ли — излишняя экс-
прессия, дорогая сердцу ядерного 
электората, оттолкнёт колеблюще-
гося избирателя.

Возможно, Дональд Трамп и при-
слушался бы к общественному мне-
нию. Не исключено, что даже побе-
дил бы Джо Байдена во втором, а там 
и в третьем раунде. Тем более что 
дебаты это в значительной степени 
шоу, а кому, как не бывшему шоуме-
ну (был и такой этап в карьере пре-
зидента США), знать, как увлечь ау-
диторию: надо только правильно 
расставить акценты и сделать выво-
ды после первого тайма. К тому же 
ораторское мастерство явно не ко-
нёк демократа и вероятность ошиб-
ки с его стороны в очном спарринге 
весьма велика.

Однако «китайский вирус» и тут 
лишил республиканца возможно-
сти нанести удар по противнику. 
У Дональда Трампа подтвердился 
COVID-19. Как теперь преумень-
шать опасность заразы, когда прези-
дент сам её подцепил, а информация 
о его состоянии поступает противо-
речивая? Как теперь убеждать аме-
риканцев, что США нужен здоровый 
и физически сильный президент, 
а не какой-то 77-летний Джо Байден? 
Как теперь ругать оппонента за бо-
язнь заболеть и постоянное исполь-
зование масок и других средств ин-
дивидуальной защиты, если вслед 
за президентом заболели уже не-
сколько человек из его окружения, 
включая жену Меланию?

Не помогают главе Белого дома 
и слухи о том, что он скрыл резуль-
таты первого экспресс-теста, желая 
дождаться показаний второго ис-
следования. Не играют на руку и пу-
бликации СМИ, обращающих вни-
мание на то, что на дебатах команда 
президента была без масок и, навер-
няка, заразила ни в чём не повинных 
американцев. Обернулась против 
уже больного хозяина Овального ка-
бинета и его короткая поездка в пре-
зидентском автомобиле, из окна 
которого он бодро приветствовал 
сторонников. Говорят, машина на-
столько безопасная, что ничего 

не пропускает и ничего не выпуска-
ет, а значит, водитель и охрана име-
ют все шансы подхватить от амери-
канского лидера «китайский вирус». 
Опять же — неоправданный риск 
здоровьем простых американцев.

Другими словами, все попытки 
президента казаться смелым, силь-
ным и стойко переносящим болезнь 
пока умело используются полит-
технологами демократов — гла-
ва государства не думает о стра-
не. То ли дело Джо Байден, который 
с самого начала пандемии отменил 
очные встречи со сторонниками, 
ушёл в онлайн и самоизолировался. 
По доброй воле и по советам врачей.

Промежуточный итог послед-
них событий — вступивший на очень 
скользкий путь рейтинг Дональда 
Трампа. Последний опрос показал 
преимущество демократа над респу-
бликанцем в 14%. А тут ещё Джо Бай-
ден подливает масла в огонь. Вместо 
того чтобы воззвать к избирателям 
и спросить, зачем им нужен боль-
ной лидер, который и страну не убе-
рёг, и сам заразился, а заодно и обра-
доваться отмене дебатов 15 октября, 
он проявил определённую долю бла-
городства и заботы.

Демократ одним из первых поже-
лал Дональду Трампу и первой леди 
быстрого выздоровления и заверил, 
что вместе с супругой Джилл будет 
«молиться за здоровье и безопасно-
сть президента и его семьи». А потом 
штаб Джо Байдена и вовсе заявил, 
что готов согласиться на перенос де-
батов с 15 октября, ведь главное — 
чтобы президент поскорее полно-
стью выздоровел.

Впрочем, в этой гонке ещё ничего 
не решено. Дональд Трамп, несмотря 
на 74 года, вполне может оправить-
ся от коронавируса без серьёзных 
осложнений и в короткие сроки. Кто 
тогда запретит ему говорить, что 
это не более чем «китайский грипп», 
перед лицом которого явно не сто-
ит приносить в жертву экономи-
ку и закрывать по домам страну? 
И разве плохо, что лидер пережил 
эту напасть вместе со своим наро-
дом? Потому что не боялся и борол-
ся за будущее, где Америка долж-
на снова стать великой? Но, чтобы 
развернуть болезнь в свою сторо-
ну, ему надо вначале поправить-
ся. А пока 7 октября всё внимание 
будет обращено на второго пилота 
в республиканском экипаже — Май-
ка Пенса, который сойдётся в очных 
дебатах с кандидатом в вице-прези-
денты от демократов Камалой Хар-
рис. Наверняка к этой схватке будет 
нетипично повышенный интерес, 
ведь политику придётся отдуваться 
не только за себя, но и за того парня.

МНЕНИЕ 

Россия не против много-
стороннего соглашения — 
она вообще выступает 
за то, чтобы подключить 
к нему две другие ядер-
ные державы, Велико-
британию и Францию

— Другой урок, который мы извлек-
ли, — это слабая подготовка учителей 
к цифровым занятиям, неумение ис-
пользовать образовательные платфор-
мы. Но при этом дети также оказались 
не готовы к обучению в онлайне. Они 
просто не могут замотивировать себя 
делать домашнее задание, — добавила 
Анна Маркс.

Первое, что необходимо сделать 
сейчас, отмечают специалисты в сфе-
ре образования, это вооружить учите-
лей цифровыми компетенциями. Для 
этого важно провести всероссийскую 
программу переподготовки. Кроме 
того, в план обучения будущих учите-
лей должны войти такие дисциплины, 
как наставничество и коучинг, циф-

ровая грамотность и развитие эмоци-
онального интеллекта. В то же время 
школам нужно активнее внедрять спец-
курсы, которые позволят выпускникам 
приобрести широкие жизненные на-
выки, такие как креативность, тайм-
менеджмент, информационная гра-
мотность и этикет, отмечают эксперты.

Владимир Путин во время меро-
приятия подчеркнул, что уже в следу-
ющем году в РФ все школьники долж-
ны иметь доступ к быстрому интернету. 
Кроме того, нужно, чтобы в каждой рос-
сийской семье было соответствующее 
оборудование, добавил он. К 2030 году 
доступ к скоростному, широкополос-
ному интернету должен быть обеспе-
чен практически на 100% во всей стра-
не, сообщил Владимир Путин.

�� ДОПЛАТЫ

Между тем развитие онлайн-обучения 
ни в коем случае не приведёт к закры-
тию школ и к полному переходу в буду-
щем на дистанционный формат, заве-
рил президент. Он уверен, что «именно 
совместная работа, творчество, пря-
мое, непосредственное общение уче-
ника и учителя — это то, что даёт вы-
сокое качество образования». На этом 
фоне чрезвычайно важно привлекать 
молодых специалистов не только в го-
рода, но и в отдалённые регионы. Осо-
бо важную роль здесь играет про-
грамма «Земский учитель», которая 
реализуется с нынешнего года и прод-
лится до 2022-го. Согласно её условиям, 
педагоги, решившие переехать в сёла 
и малые города, получают единовре-
менную выплату в размере 1 млн руб-
лей. Для Дальнего Востока действует 
повышенная ставка.

— А на Дальнем Востоке у нас 2 млн 
рублей подъёмные. В целом уже, по-
моему, полторы тысячи человек вос-
пользовались этой программой. Это 
тоже одна из составляющих того, чтобы 
по всей стране дети могли получать рав-

ный доступ к образованию, к знаниям, — 
заявил президент. — Потому что это даёт 
возможность молодым, перспективным 
специалистам приехать в небольшие на-
селённые пункты и работать там, пере-
давая свои знания ученикам.

На поддержку учителей нацеле-
ны и введённые в этом году доплаты 
за классное руководство в размере 
5 тыс. рублей. При этом власти субъек-
тов РФ не должны отменять аналогич-
ные региональные надбавки. В связи 
с этим Владимир Путин призвал со-
ответствующие контрольные органы 
следить за выплатой денежных средств 
«самым внимательным образом». По-
добные программы поддержки, безус-
ловно, усиливают желание педагогов 
продолжать заниматься любимым де-
лом, однако властям важно не забывать 
про повышение зарплат учителям.

— С чем столкнулись в пандемию, так 
это с массовой перегруженностью учи-
телей, которым пришлось буквально 
на ходу осваивать новые навыки, пере-
ориентировать учебные процессы под 
онлайн-реальность. При этом, не будем 
забывать, что на зарплате учителей это 
никак не отразилось. Поэтому ключе-
вое, что должно измениться, — это зар-
платы педагогов, они должны кратно 
вырасти, — заявил «Известиям» депу-
тат Виктор Зубарев.

Во время мероприятия также за-
трагивался вопрос, связанный с дебю-
рократизацией процесса получения 
различных справок. Одна из участ-
ниц встречи напомнила, что в пери-
од пандемии, к примеру, был введён 
облегчённый порядок подачи доку-
ментов в органы соцзащиты и центры 
социального обслуживания. Он дей-
ствовал до 1 октября и был удобен 
всем гражданам, включая инвалидов. 
По мнению президента, как минимум 
до конца года должна действовать 
упрощённая процедура получения 
различных справок и продления до-
кументов.
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Отложительный эффект
Кабмин может поправить бюджет в начале 2021 года

Дмитрий Гринкевич

П равительство может начать вно-
сить существенные корректиров-

ки в бюджет на ближайшие три года уже 
в начале 2021-го — абсолютного едино-
душия относительно нынешней версии 
финансового плана в кабмине не сло-
жилось. Об этом «Известиям» расска-
зали два источника, близкие к прави-
тельству. Проект казны на трёхлетку 
был одобрен как ориентир в условиях 
неопределённости — когда ситуация 
с пандемией и санкциями прояснится, 
его параметры могут быть пересмо-
трены. Алексей Кудрин, комментируя 
бюджет в ходе парламентских слуша-
ний в Совете Федерации, заявил: ре-
шение повысить ставки налогов на до-
бывающий сектор в кризис выглядит 
несвоевременным. А первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов, по словам ис-
точников, остался недоволен излишне 
консервативной бюджетной полити-
кой Минфина.

�� НОВЫЕ ИСТОЧНИКИ

Глава Минфина Антон Силуанов 5 ок-
тября впервые публично презентовал 
проект бюджета на 2021–2023 годы — 
традиционно, на площадке Совфеда 
в ходе парламентских слушаний.

Он подчеркнул: антикоронавирус-
ные ограничения привели к беспре-
цедентному после Второй мировой 
войны сокращению экономической ак-
тивности. Бюджетная политика будет 
направлена именно на преодоление 
негативных последствий пандемии — 
борьбу с инфекцией, восстановление 
пострадавших отраслей, стимулиро-
вание экономики. Общий объём фи-
нансовых мер в ближайшие два года 
он оценил в 9% ВВП, включая расходы 

на общенациональный план восста-
новления экономики в 1% ВВП.

Казна 2020 года будет исполнена 
с дефицитом 4,4% ВВП. Без учёта при-
обретения Сбербанка за счёт средств 
Фонда национального благосостояния 
разрыв был бы ещё на 1 п.п. выше. Пра-
вительство выкупило «Сбер» у ЦБ, по-
лученные деньги регулятор затем на-
правил в доходы бюджета.

Глава Минфина акцентировал вни-
мание на кардинальных изменениях 

в источниках поступлений в следу-
ющие годы. Он напомнил о манёвре 
в сегменте МСП и ИТ-отрасли. Для пер-
вого были снижены ставки страховых 
взносов с 30 до 15%. Производители со-
фта получили также аналогичное по-
слабление. Взносы для них упали с 15 
до 7,6%. Также для ИТ был понижен на-
лог на прибыль до 3%, отменены льго-
ты по НДС для иностранных произво-
дителей программ.

С другой стороны, была повышена 
нагрузка на состоятельных граждан: 
введены прогрессивная ставка НДФЛ 
и налог с депозитов, а также увеличены 
рентные налоги — на добычу металлов 
и сырья для удобрений, временно ухуд-
шены условия для нефтяников, при-
меняющих режим налога на дополни-

тельный доход, и отменены льготы для 
ряда месторождений чёрного золота, 
повышены акцизы на табак и вывод ка-
питала за рубеж.

По оценке Антона Силуанова, де-
нежные преференции в следующем 
году составят более 520 млрд рублей, 
а дополнительная налоговая нагруз-
ка — 547 млрд.

— То есть в целом эти изменения но-
сят нейтральный характер для бюд-
жета, но являются дополнительным 
стимулом для отдельных отраслей эко-
номики, — заявил министр.

�� ВЕРНУТСЯ ЗИМОЙ

Тем не менее к бюджету остались во-
просы у части правительства, расска-
зали «Известиям» близкие к кабмину 
источники. В частности, первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов остал-
ся недоволен не до конца обоснован-
ным повышением нагрузки на добычу 
твёрдых ископаемых, а также излишне 
консервативной бюджетной полити-
кой Минфина. По словам источников, 
хотя в плане казны уже фактически уч-
тены поступления от дополнительных 
налогов на металлургов и производи-
телей удобрений, первый замглавы 
правительства планирует вернуться 
к обсуждению деталей этого манёвра 
в начале следующего года.

— В первом квартале 2021-го компа-
нии будут ещё в любом случае платить 
по старой ставке. За это время в Нало-
говый кодекс могут быть внесены из-
менения по ставкам налогов на добычу 
металлов, в частности вопрос о диффе-
ренцировании ставок пока не закрыт, — 
заявил источник «Известий».

Кроме этого первый вице-премьер 
выступает за наращивание бюджет-
ных расходов, без чего крайне слож-
но будет оперативно оживить и разо-
гнать экономику в кризис, отметил 
другой источник. По его словам, ны-
нешний проект финансового плана 

Чисто разумное признание
A По словам замглавы Мин эка 

Ильи Торосова, высокий про-
цент возврата обусловлен не сложно-
стью или несовершенством процеду-
ры внесудебного банкротства, а тем, что 
большинство обращений граждан не со-
ответствует критериям.

— Такие показатели — довольно не-
плохой старт новой для России процеду-
ры внесудебного банкротства, особенно 
с учётом коротких сроков от принятия 
закона до его вступления в силу. Прав-
да, граждане пока не до конца понима-
ют критерии допуска к процедуре, поэ-
тому сейчас возвратов заявлений почти 
в четыре раза больше, чем возбуждён-
ных процедур. Думаю, с течением вре-
мени и появлением методических ма-
териалов для граждан возвратов станет 
меньше, — уверен Алексей Юхнин.

«Известия» спросили топ-30 банков 
о поступающих уведомлениях о начале 
процедуры внесудебного банкротства 
по заявлениям их клиентов. В Сбербан-
ке отметили: с начала сентября по всей 
России было начато 300 таких проце-
дур, банк как кредитор участвует в 126. 
В пресс-службе ВТБ рассказали, что 
массового обращения к новому меха-
низму со стороны заёмщиков не фик-
сируют: активность клиентов невысока 
и соответствует ожиданиям. В Райф-
файзенбанке добавили, что большого 
объёма банкротств по упрощённой фор-
ме в связи с высоким качеством своего 
кредитного портфеля не ждут.

�� В ШАГЕ ОТ ДЕФОЛТА

На сегодня примерно у 1 млн заёмщи-
ков, или 2,5% от всех граждан, имею-

щих задолженность по кредитным до-
говорам, есть остаток неплатежа перед 
банками свыше 500 тыс. рублей и с про-
срочкой 90 дней и более, рассказал «Из-
вестиям» генеральный директор Объ-
единённого кредитного бюро Артур 
Александрович. По его словам, они по-
тенциально могут подать на банкротс-
тво через арбитражный суд. Суммар-
ная задолженность таких заёмщиков 
перед банками с учётом процентов со-
ставляет 1,4 трлн рублей.

По его словам, ещё примерно 
3,7 млн россиян имеют остаток не-
платежа перед банками на сумму 
от 50 до 500 тыс. рублей. Такие заём-
щики могут претендовать на участие 
в процедуре по упрощённой схеме, 
но их сложно назвать «потенциальны-
ми банкротами» — скорее «проблем-
ными заёмщиками».

Количество физлиц, имеющих про-
сроченный платёж различной глубины, 
достигает не менее 8 млн человек, оце-
нил в разговоре с «Известиями» пре-
зидент СРО НАПКА Эльман Мехтиев. 
Из них судебным банкротством мо-
гут воспользоваться более 1 млн чело-
век, а внесудебным — 4–4,5 млн граж-
дан, рассказал он. Однако требование 
по отсутствию имущества и статусу 
исполнительных производств суще-
ственно сокращает круг тех, кто смо-
жет избавиться от финансовых обяза-
тельств без вмешательства Фемиды, 
добавил он.

Процедура банкротства должна 
служить интересам оздоровления 
гражданина-банкрота, чтобы дать ему 
возможность снова стать полноцен-
ным членом общества, отмечает про-

фессор Финансового университета 
при правительстве РФ Константин Ор-
дов. По его словам, текущие примеры 
личного банкротства лишь закрепля-
ют исключение человека из активной 
общественной жизни, создавая необ-
ходимый для выживания минимум. За-
кону о несостоятельности недостаёт 
дополнительных инструментов пере-
обучения, профессиональной и лич-
ностной адаптации.

По словам ведущего юриста право-
вого бюро «Олевинский, Буюкян и пар-
тнёры» Артёма Кадникова, волну бан-
кротств, которая накрыла суды осенью, 
образовало сокращение доходов граж-
дан, а также нежелание банков идти 
на уступки своим клиентам и недо-
ступность их программ по реструкту-
ризации и рефинансированию займов 
для большинства граждан. Запуск но-
вого механизма вместе с его востре-
бованностью обнажил и ряд проблем, 
добавил он.

— По итогам года и в следующие пе-
риоды ежегодно через суд будут при-
знаваться банкротами порядка 100 тыс. 
человек, по внесудебной — цифры бу-
дут на аналогичном уровне, — полага-
ет глава СРО.

Значительно меньше людей вос-
пользуются процедурой несостоя-
тельности, считает Артур Алексан-
дрович. По его словам, далеко не все 
захотят иметь статус банкрота, кото-
рый не только затруднит получение 
новых кредитов или организацию соб-
ственного дела, но и создаст не пред-
усмотренные законом препятствия, 
например при трудоустройстве на от-
ветственные позиции.

Екатерина Виноградова

Сохранить рабочее место в разгар 
пандемии не значит застраховать 

себя от снижения доходов: во втором 
квартале 4,6 млн официально тру-
доустроенных россиян столкнулись 
с урезанием зарплаты, неоплачивае-
мыми отпусками или введением про-
стоя на предприятиях. Об этом гово-
рится в исследовании международной 
аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza, которое есть в распоря-
жении «Известий». Показатель стал 
рекордным как минимум за восемь 
лет и превысил уровень безработицы: 
по данным Росстата, не трудоустроены 
в том же периоде были 4,4 млн россиян. 
Неполная занятость — вынужденная ре-
акция работодателей на ограничитель-
ные меры и полностью соответствует 
ситуации в развитых странах, заявили 
эксперты.

�� БЕЗ ДЕНЕГ ПО СОГЛАШЕНИЮ 
СТОРОН

У 4,6 млн россиян, формально числив-
шихся занятыми во втором квартале 
2020 года, доходы снизились по следу-
ющим причинам:

  2,4 млн работников брали отпуск 
без сохранения зарплаты;
  1,23 млн человек работали непол-
ное время (1,14 млн — по соглаше-
нию с работодателем и ещё 85 тыс. — 
по инициативе работодателя);
  948 тыс. находились в простое.

Таким образом, с сокращением зар-
платы столкнулись 6,2% общей числен-
ности рабочей силы, отмечают анали-
тики FinExpertiza. Это максимальное 
значение с 2013-го и на 22% больше, чем 
в аналогичном периоде прошлого года, 

тогда число частично занятых россиян 
составило 3,78 млн.

При этом, по данным Росстата, в апре-
ле–июне 2020 года число безработных 
оценивалось в 4,47 млн человек, то есть 
6% рабочей силы. Получается, что в раз-
гар пандемии неполная занятость пре-
высила официальную безработицу.

— Если суммировать численность 
сотрудников на урезанной ставке и от-
пускников без зарплаты с явными без-
работными, во втором, коронавирусном, 
квартале не имели работы либо фор-
мально сохранили места, но лишились 
своего привычного заработка более 9 
млн трудоспособных россиян, то есть 
свыше 12% рабочей силы, — резюмиро-
вали аналитики FinExpertiza.

Исследование проводилось на ос-
нове данных Росстата о предприятиях 
со штатной численностью более 15 че-
ловек. 

В Минтруде «Известиям» заявили, 
что по нормам ТК в простое сотрудник 
получает две трети или полную зарпла-
ту, а при неполной занятости его оклад 
пропорционален отработанному време-
ни. Единственная категория работников, 
которые не зарабатывают, сохраняя за-
нятость, — граждане в отпуске за свой 
счёт. Если отбросить «ситуативные» от-
пуска за свой счёт, то во втором квартале 
такую форму занятости выбрали только 
260 тыс. человек, отметили в ведомстве.

�� ПОСТРАДАЛИ ДОНОРЫ

Самый высокий уровень неполной за-
нятости во втором квартале был за-
фиксирован в Ненецком автономном 
округе — там он составил 15% рабочей 
силы. На втором месте оказался Чукот-
ский автономный округ (12,6%), а на тре-
тьем — Ямало-Ненецкий (9,3%). В Санкт-

Петербурге в доходах потеряли 8,9% 
занятых, в Пермском крае — 8,85%, в Са-
марской области — 8,8%. Шесть из этих 
регионов выступают лидерами по уров-
ню зарплат в стране, причём Чукотка 
и Ямало-Ненецкий автономный округ 
занимают первые места как по размеру 
средних зарплат, так и по темпам их ро-
ста, говорится в исследовании.

Меньше всего проблема неполной 
занятости затронула небогатые реги-
оны со слаборазвитым рынком труда, 
где и до пандемии найти работу было 
не так просто, сообщили аналитики 
FinExpertiza. В первую десятку вошли 
все кавказские регионы, два южных 
и один сибирский, а именно Ингушетия 
(частичная занятость в регионе соста-
вила 0,26% рабочей силы), Чечня (0,5%), 
Калмыкия (1%), Дагестан (1,2%), Кабар-
дино-Балкария (1,4%), Карачаево-Черке-
сия (1,8%), Тува (2,2%), Северная Осетия 
(2,5%), Республика Адыгея (3,1%) и Став-
ропольский край (3,4%).

Первые восемь из этих десяти ре-
гионов выступают лидерами по уров-
ню официальной безработицы, а кроме 
того, характеризуются низкими оклада-
ми и высокой долей неформальной заня-
тости, говорится в исследовании.

— Благополучные регионы с высоки-
ми зарплатами населения скорее стре-
мятся сохранять рабочие места, пусть 

Экономика и бизнес

Сокрушительный локдаун
A Если нарушения повторятся, 

сумма штрафа может увели-
читься в разы.

Также Сергей Собянин рекомендо-
вал с 5 октября перевести на удалённый 
режим работы до 50% сотрудников. Лю-
дям старше 65 лет советуют самоизо-
лироваться, а школьников и студентов 
переводят на дистанционное обучение.

Московский сценарий может быть 
использован губернаторами в каче-
стве ориентира, но конкретные меры 
на местах будут определяться в первую 
очередь исходя из таких факторов, как 
плотность населения и экономическая 
ситуация, отметил управляющий пар-
тнёр BMS Group Алексей Матюхов.

— В случае ввода жёстких ограни-
чительных мер, таких как пропускная 
система, до 50% всех компаний мало-
го и среднего бизнеса в России может 
обанкротиться, — спрогнозировал Алек-
сей Петропольский, председатель бюро 
по защите прав предпринимателей мо-
сковского отделения «Опоры России», 
совладелец сети кофеен Take & Wake 
и отеля «Чемодановъ».

До октября в стране действовал мо-
раторий на банкротство, поэтому слож-
но оценить, сколько предприятий уже 
закрылось окончательно. Те, кто пере-
жил первую волну благодаря подушке 
безопасности, вторую могут не осилить, 
добавил он.

Если же ограничения останутся при-
мерно такими же, как сейчас, и пропу-
ска для всех граждан вводить не будут, 
а предприятия торговли, общепита 
и других отраслей не закроют, как вес-
ной, то последствия окажутся менее 
катастрофичными, считает Алексей 
Петропольский. Как ранее писали «Изве-
стия», бизнес потеряет до 50% выручки.

�� САМЫЕ УЯЗВИМЫЕ

Президент Ассоциации операторов фит-
нес-индустрии России (АОФИ) Ольга Ки-
селева рассказала «Известиям», что ей 
пока неизвестно, будут ли закрывать 
клубы. Но если это всё же произойдёт, 
индустрия не сможет выкарабкаться. 
В первую волну закрылось 20% клубов 
по России. Во вторую уйдёт уже 60–70% 
от их изначального количества. Инду-
стрия не сможет выжить на онлайн-за-
нятиях — в конце пандемии число посе-
тителей упало едва ли не до нуля.

В незавидном положении находят-
ся и салоны красоты. Уже растут цены 
на закупку материалов — например, 
после ухода трети офисных сотруд-
ников на удалёнку в среднем на 20% 
подорожали средства дезинфекции 
и защиты, рассказала директор сту-
дии маникюра Uninails Ольга Романов-
ская. Если введут более жёсткие меры, 
бизнес, не имеющий запаса прочности, 
вынужден будет закрыться, прогно-
зирует она.

Впрочем, по мнению председателя 
комитета по бытовому обслуживанию 
московского отделения «Опоры Рос-
сии» Дмитрия Несветова, поскольку 
людям в любом случае рано или поздно 
понадобится воспользоваться услуга-
ми салонов красоты, этот вид бизнеса 
находится не в наихудшем положении.

— Сложнее всего придётся развлека-
тельным и досуговым заведениям, а так-
же кафе и ресторанам. В онлайн обычно 
заказывают или блюда высокой автор-
ской кухни, или фастфуд. Остальной об-
щепит, как правило, посещают ради раз-
влечения, — полагает он.

Президент Федерации ресторато-
ров и отельеров Игорь Бухаров ска-
зал «Известиям», что после снятия ка-
рантина летом 40% предпринимателей 
в этой сфере лишились своего бизнеса. 
При этом постепенно к работе верну-
лось 85% заведений, они сменили соб-
ственника или инвестора.

Когда компании перевели треть со-
трудников на удалённую работу, выруч-
ка рестораторов сократилась на 20%. 
В дальнейшем негативная динамика 
лишь продолжилась, добавил он. При 
этом глава организации затруднился 
оценить, как прибыль заведений про-
сядет по итогам года.

�� ВОЗМОЖНО, СТЕРПИТСЯ

В апреле, когда спрос максимально 
провалился, оборот розничной тор-
говли сократился на 23,4% в целом 
по отрасли, а непродуктовой — до 36,7% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2019 года, напомнили «Извести-
ям» в Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ).

— Восстанавливаться отрасль будет 
достаточно долго, а повторное введе-
ние ограничений негативно скажется 
на её состоянии, — подчеркнули там.

Но при любом развитии событий сег-
мент продуктового ритейла будет рабо-
тать, чтобы обеспечить граждан про-
дуктами питания, добавили в АКОРТ.

По мнению представителя ассоциа-
ции РАТЭК (объединяет производите-
лей и продавцов бытовой техники, элек-
троники) Антона Гуськова, при переводе 
офисных сотрудников на удалёнку по-
тери бизнеса могут быть минимальны: 
компании функционируют подобным 
образом ещё со времён снятия каран-
тина летом.

При этом у потребителей пока 
есть средства, которые они могут по-
тратить на необходимые товары. Как 
он подчеркнул, в прошедшие выход-
ные граждане начали скупать офисную 
и коммуникационную технику. Прода-
жи компаний в этой категории выросли 
на 10–15%, добавил Антон Гуськов.

— Введение карантина на месяц и бо-
лее может обернуться закрытием заво-
дов-производителей. Хотя продавцы по-
страдают в меньшей степени: компании 
могут получать выручку с помощью он-
лайн-продаж, если будет позволено ра-
ботать их складским и транспортным 
подразделениям, — высказал мнение 
эксперт.

Не ждут резкого увеличения бан-
кротств и на гостиничном рынке России. 
По прогнозу партнёра департамента го-
стиничного бизнеса и туризма Cushman 
& Wakefield Марины Усенко, если огра-
ничения не будут ужесточаться, отели 
смогут конкурировать между собой, 
снижая цены. По итогам года стоимость 
проживания в гостиницах крупных го-
родов снизится на 10%, полагает она.

В случае жёстких ограничений го-
стиницам, вероятнее всего, будет ока-
зана помощь со стороны государства — 
как системообразующей отрасли, 
считает Марина Усенко.

Туристическим компаниям будет 
сложно пережить вторую волну ограни-
чений, указала исполнительный дирек-
тор Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе. Впрочем, шквал 
банкротств компаний ожидался и по-
сле первой волны, но он так и не прои-
зошёл. Сейчас государство старается 
развивать внутренний туризм: напри-
мер, недавно было объявлено о старте 
с 15 октября второго этапа программы 
кэшбэка за пакетные поездки по России, 
напомнила она.
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В Федресурсе со ссылкой 
на данные Минэкономразви-
тия сообщили: в МФЦ с нача-
ла сентября поступило более 
2 тыс. заявлений от граждан 
для прохождения процедуры 
внесудебного банкротства. 
Там добавили, что за сентябрь 
опубликовано 1993 действи-
тельных сообщения о внесу-
дебном банкротстве. Из них 
1578 — о возврате должнику 
заявления, 413 — о возбужде-
нии процедуры и два — о пре-
кращении.

Справка «Известий»
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Амбар не даром

Ирина Кезик

Журналист

Осенняя волатильность нефтяных 
котировок лишний раз доказывает 

крайнюю нестабильность углеводород-
ного рынка. Неопределённости рынку 
добавляют новости. Например, сообще-
ние о заражении Дональда Трампа ко-
ронавирусом сначала усилило падение 
цен на нефть. Затем, с новостями о его 
скорейшем выздоровлении, котировки 
пошли вверх, но всё же так и не вернулись 
на прежний уровень. Однако нынешний 
американский президент начал отста-
вать в предвыборной гонке и уступать 
Джо Байдену. Теперь инвесторы опаса-
ются введения новых санкций в случае, 
если к власти в США придёт представи-
тель Демократической партии.

Тем временем государства альян-
са ОПЕК+, в том числе и Россия, в соот-
ветствии с договорённостями, достиг-
нутыми в апреле 2020 года, снижают 
добычу нефти. Наша страна взя-
ла на себя обязательство сократить 
её на 9,3%. По разным оценкам, тем-
пы добычи могут вернуться к росту 
лишь через три-четыре года. А неко-
торые эксперты и вовсе говорят, что 
из-за низких цен на нефть и обяза-
тельств в рамках ОПЕК+ до половины 
закрытых скважин вряд ли возобно-
вит работу. И, хотя мы уже смири-
лись с тем, что кризисы в современной 
истории случаются раз в четыре–
шесть лет, быть готовыми к этим вызо-

вам у нас никак не получается. Но воз-
можности есть.

Не так давно мерилом лидерства 
на мировом нефтегазовом рынке был 
уровень запасов, добычи и экспорта 
сырья. Однако сегодня весомым ин-
струментом в регулировании рын-
ка стали объёмы мощностей по хране-
нию нефти. Мировые сверхдержавы 
давно обзавелись гигантскими храни-
лищами, что в условиях сокращения 
спроса из-за пандемии коронавируса 
и действия нового соглашения ОПЕК+ 
позволяет им хеджировать риски не-
гативного влияния на экономику фун-
даментальных факторов рынка.

Общий объём хранилищ нефти 
и нефтепродуктов в мире составля-
ет порядка 8 млрд баррелей. Почти 
две трети от этих объёмов приходится 
на страны азиатского региона и Север-
ную Америку. В США есть знамени-
тый на весь мир город-нефтехранили-
ще Кушинг. Инвесторы называют его 
родиной нефтяных цен. Всё дело в том, 
что он состоит из наземных резерву-
аров. По снимкам из космоса можно 
определить, насколько они заполне-
ны, и это оказывает влияние на цены 
на нефть. В целом любая статистика, 
пришедшая из-за океана, не оставляет 
котировки без колебаний.

России в этом плане, к сожалению, 
хвастать нечем. На сегодняшний мо-
мент ёмкости по хранению нефти 
есть у ВИНК (вертикально-интегри-
рованные нефтяные компании), РЖД, 
«Транснефти», Минобороны и Госре-
зерва. Все эти организации не заинте-
ресованы в раскрытии информации 
об объёмах и наполненности своих 
хранилищ. Однако, по данным Рос-
сийского газового общества, в нашей 
стране насчитывается всего 9,7 млн 
кубометров, в то время как в США — 
216,6 млн кубометров.

Создание стратегического ре-
зервуарного парка для нефти могло 
бы быть интересно РФ с точки зре-
ния сглаживания колебаний спроса 
и предложения на рынке нефти. Вес-
ной этого года Минэнерго России на-
чало изучать этот вопрос совмест-
но с компаниями. Точнее сказать, 
предметом интереса стала финан-
совая часть: во сколько стране мо-
жет обойтись этот проект, который 
в перспективе может стать весомым 
рычагом давления на нефтяные ко-
тировки. По расчётам Российского 
газового общества (РГО), в зависимо-
сти от объёмов стратегических запа-
сов нефти (от 30 млн до 120 млн т) по-
требуется от 103,5 млрд до 216 млрд 

рублей. От 1800 до 3450 рублей за ку-
бометр.

Казалось бы, для российской не-
фтяной отрасли не такие уж и боль-
шие цифры. Однако стоит отметить, 
что расчёты проводились для подзем-
ных резервуаров, намываемых в ка-
менной соли. Такие хранилища не-
удобны тем, что придётся строить 
сопутствующую инфраструктуру. 
Если наземные резервуары можно по-
строить близ экспортных хабов, НПЗ 
или за рубежом — непосредствен-
но рядом с конечным потребителем, 
то под подземные придётся подстра-
иваться, а точнее, строить — трубо-
провод или железную дорогу. Со-
ответственно, подсчёты РГО нужно 
умножать на два, если не на три.

Если же посмотреть на объ-
ём наземных резервуаров, он дол-
жен составлять порядка 50 млн ку-
бометров — примерно 10% от добычи. 
Именно столько мы теряем от согла-
шения ОПЕК+. Даже если учесть, что 
экспертная оценка примерна и силь-
но занижена из-за закрытости инфор-
мации и объёмы резерва составляют 
20–30 млн кубометров и примерно та-
кой же объём сегодня необходимо по-
строить. Средняя стоимость одного 
кубометра — $1 тыс. Таким образом, 
для строительства 20 млн кубометров 
ёмкостей потребуется $20 млрд. При 
нынешнем курсе доллара это около 
1,74 трлн рублей. Внушительно, учи-
тывая, что ФНБ составляет порядка 
13 трлн рублей.

Реально понять, стоит ли игра свеч, 
можно будет лишь после того, как не-
фтяные компании представят свою 
информацию о тех потерях, которые 
они понесут из-за сокращения добы-
чи. Но они не спешат этого делать: кто 
хочет открывать столь безрадостные 
вести для инвесторов? В Минэнерго 
пока не поставили точку в этом вопро-
се. А нефтяников, вероятно, к реши-
тельным действиям подтолкнёт сле-
дующий мировой топливный кризис, 
который, можно не сомневаться, уди-
вит нас в ближайшую пятилетку. Это 
уже закономерность.

и путём перевода сотрудников на не-
полную занятость. А в бедных субъек-
тах с традиционно высокой безрабо-
тицей подобный переход работников 
происходит реже. Это связано со слабым 
развитием рынка труда — предприятия 
не могут позволить себе держать в шта-
те неработающих сотрудников даже 
на урезанном минимальном окладе, — 
пояснила президент FinExpertiza Елена 
Трубникова.

�� СДЕРЖАЛИ, 
НО НЕ ОСТАНОВИЛИ

Практика неполной занятости, а также 
увольнения — вынужденная реакция ра-
ботодателей на ограничительные меры 
периода самоизоляции, отметил управ-
ляющий директор группы рейтингов 
органов власти агентства НКР Андрей 
Пискунов. Понимая эти риски, прави-
тельство приняло комплекс мер, наце-
ленных на поддержку рынка труда. Были 
запущены льготные кредиты на зарпла-
ты, проценты по которым спишут при со-
хранении сотрудников, организованы 
временные рабочие места, выданы суб-
сидии бизнесу. Кроме того, кабмин уве-
личил размер минимального пособия 
для потерявших места до 4,5 тыс. рублей.

Однако рост безработицы остановить 
не удалось: по последним данным, в ав-

густе 2020 года число нетрудоустроен-
ных россиян достигло 4,8 млн человек — 
то есть 6,4%  рабочей силы. Это рекорд 
за восемь лет, а именно с марта 2012-го — 
тогда показатель составлял 6,5%.

Доля россиян, которые потеряли ра-
боту или лишились доходов, формально 
сохранив места, соответствует ситуа-
ции в развитых странах: так, уровень не-
полной занятости в США по итогам сен-
тября составил 12,8%, отметил аналитик 
«Фридом Финанс» Евгений Миронюк.

Главными последствиями ухудше-
ния ситуации на рынке труда, по его 
словам, стали просевшее потребление 
и рост бедности, добавил он.

Несмотря на увеличение безработи-
цы и числа сотрудников, отправленных 
на неполную занятость, поступления 
налога на доходы физлиц в целом по Рос-
сии не показали существенного сниже-
ния, констатировал эксперт группы ре-
гиональных рейтингов АКРА Максим 
Паршин. Наоборот: за семь месяцев это-
го года он вырос на 1% в среднем по стра-
не. То есть фактически общий уровень 
зарплат увеличился главным образом 
благодаря господдержке. По его сло-
вам, это позволило компенсировать со-
кращение рабочих мест, и, по данным 
Росстата, в мае–июле 2020 года оно со-
ставило минус 5–8% по сравнению с ана-
логичным периодом 2019-го.

 

Разрешите найти
Цифровой профиль расширят для расчёта ставок по кредиту

Наталья Ильина

Ц ентробанк признал успешным пи-
лотный проект по заполнению 

кредитных анкет с помощью данных 
из госуслуг: эксперимент планируется 
продлить до конца 2021 года, заявили 
«Известиям» в регуляторе. Там уточни-
ли, что в цифровой профиль предлага-
ется добавить ещё 15 видов сведений, 
в том числе справку 2-НДФЛ, сведе-
ния из электронной трудовой книжки 
или об остатке материнского капитала. 
Сейчас согласие на обработку сведений 
из госуслуг финансовым организациям 
дали уже более 900 тыс. человек. В Гос-
думе ожидают принятия закона, позво-
ляющего расширить число участников 
проекта, в первой половине 2021 года. 
Эксперты же выражают опасения: цен-
трализованная система несёт риски 
утечки данных.

�� В ОДНОМ ОКНЕ

Пилотный проект по взаимодействию 
между гражданами и банками через 
госуслуги — цифровой профиль — на-
чал действовать в мае 2020 года. Кли-
енты финорганизаций, участвующих 
в эксперименте, могут согласиться 
на предоставление банку или стра-
ховой данных из госуслуг, тогда фор-
ма заявки заполнится автоматически. 
Чтобы получить кредит в организа-
ции, где клиент ранее не обслуживал-
ся, придётся всё-таки прийти в офис 
для подтверждения личности или сде-
лать это через единую биометриче-
скую систему.

В пилотном проекте, который ор-
ганизован в соответствии с поста-
новлением правительства, участвуют 
12 банков и одна страховая компания, 
заявили «Известиям» в ЦБ. Сейчас 
они имеют доступ к 15 видам сведе-
ний о россиянах. Их согласились пре-
доставлять в финансовые организа-
ции более 900 тыс. граждан, отметили 
в регуляторе.

— Сейчас рассматривается возмож-
ность расширения эксперимента на все 
кредитные и страховые организации, 
а также МФО. Кроме того, предлагает-
ся добавить в цифровой профиль ещё 
15 новых видов сведений, в том числе 
справку 2-НДФЛ, данные из электрон-
ной трудовой книжки и об остатке ма-
теринского капитала. Срок пилотного 
проекта планируется продлить до кон-
ца 2021 года, — рассказали в Центро-
банке.

Впрочем, до конца 2020-го закон 
о цифровом профиле может быть при-
нят в первом чтении, а в первой поло-
вине 2021 года — во втором и третьем, 
заявил «Известиям» глава комитета 
Госдумы по финрынку Анатолий Ак-
саков. Это позволит расширить число 
участников проекта.

В подключении к цифровому про-
филю особенно заинтересованы МФО: 
сервис позволит оптимизировать рас-
ходы и сократить количество мошен-
ничеств, подчеркнула директор СРО 
«Микрофинансирование и развитие» 
Елена Стратьева.

— Цифровой профиль повышает ло-
яльность заёмщиков благодаря упро-
щению клиентского пути. Банки же 
получают выгоду за счёт экономии 
бумаги и сокращения трудозатрат 
на ручной ввод заявок. Кроме того, 
снижается уровень фрода, посколь-
ку кредитная организация получает 
подтверждённые данные от государ-
ства. Проект был особенно востребо-
ван в период карантинных мер, — рас-
сказали «Известиям» в «Сбере».

�� ПЕРСОНАЛЬНАЯ 
ТАРИФИКАЦИЯ

С помощью цифрового профиля кре-
дитные организации с согласия кли-
ента могут получать необходимую 
информацию из разных баз данных, 
проводить на их основе скоринговые 
процедуры и предлагать займы на ин-
дивидуальных условиях, уточнили 
в Банке России.

Ряд кредитных организаций и стра-
ховщиков уже делают клиентам пер-
сональные предложения с помощью 
данных, полученных через цифровой 
профиль. Среди них — ПСБ, Почта-банк, 
«Хоум Кредит» и СКБ-банк, рассказа-
ли «Известиям» их представители. За-
интересованы в реализации такой 
возможности в Совкомбанке, крым-
ском РНКБ, «Открытии», ОТП-банке, 
«Дом.РФ», УБРиР, а также в страховых 
компаниях «Макс» и «Ренессанс Стра-
хование».

В банках, которые уже участвуют 
в проекте, отмечают высокую долю 
согласий на заполнение заявки через 
госуслуги. В «Дом.РФ» уточнили, что 
каждый четвёртый заёмщик делится 
с кредитной организацией данными 
из Пенсионного фонда, а в СКБ-банке 
их доля достигает 50%.

Перечень данных в цифровом про-
филе следует расширять, например, 
за счёт согласия на взаимодействие 
с бюро кредитных историй, счита-
ют в ВТБ. Технически готово присое-
диниться к проекту БКИ «Эквифакс», 
не исключают такой возможности 
и в НБКИ. Объединённое кредитное 
бюро готово изучать перспективы уча-
стия в проекте, сообщили представи-
тели компаний.

«Известия» направили запрос 
в Минцифры.

�� ЖДАТЬ ЛИ УТЕЧКИ

При создании базы, из которой мож-
но выгружать персональные данные 

человека из множества источников, 
есть и риски: чем полнее и удобнее 
система, тем интереснее она будет 
для разного рода мошенников, опа-
сается директор по развитию инфор-
мационных технологий УБРиР Сергей 
Щербинин. С другой стороны, по его 
словам, централизованно защищать 
одну базу проще, чем сразу множе-
ство систем с данными о клиентах, 
которые сейчас хранятся не только 
в банках, но и в других компаниях 
и госорганах.

— В случае недостаточно проду-
манной процедуры защиты инфор-
мации несколько громких случаев 

потери конфиденциальных данных 
могут сильно ограничить возможно-
сти по развитию технологии, — согла-
сен заместитель председателя прав-
ления ОТП-банка Сергей Капустин.

С развитием технологий время 
на выкачивание большого объёма 
данных сокращается, и если систем-
ный администратор ошибётся в на-
стройках прав доступа, то у злоу-
мышленников может оказаться сразу 
огромный массив информации, опа-
саются в Национальной финансовой 

ассоциации. В январе 2020 года ко-
митет Госдумы по государственно-
му строительству и законодательству 
указал на риски создания цифрового 
профиля, отметив, что в законопро-
екте не учтены вопросы защищённо-
сти персональных данных граждан 
и юрлиц.

Вероятно, потенциальные мо-
шеннические схемы будут связаны 
с созданием сайтов-дублёров, кото-
рые попытаются втереться в доверие 
к гражданам, чтобы получить их пер-
сональные данные, предположил пар-
тнёр и директор компании «Интеллек-
туальный резерв» Павел Мясоедов. 
При этом, по его словам, проектиру-
емый сервис — государственный, по-
этому требования как к самому пор-
талу, так и к участникам проекта даже 
из числа небольших банков будут вы-
сокими.

Дополнительных рисков по срав-
нению с теми, что есть сейчас, не по-
явится, считает директор Института 
стратегического анализа ФБК Grant 
Thornton Игорь Николаев. По словам 
эксперта, даже если количество звон-
ков и СМС с индивидуальными пред-
ложениями по кредитам увеличится, 
их будут получать заинтересованные 
в займе люди, самостоятельно оста-
вившие запрос на сайте.

В ассоциации «Финтех», на пло-
щадке которой разрабатывалась 
концепция цифрового профиля, под-
черкнули: клиент может отозвать 
согласие на доступ к своим данным, 
если предложение банка ему не по-
дошло и он не намерен заключать до-
говор.

Экономика и бизнес

МНЕНИЕ 

Ряд кредитных органи-
заций и страховщиков 
уже делает клиентам 
персональные предло-
жения с помощью дан-
ных, полученных через 
«Цифровой профиль»

Квартальный вычет
4,6 млн россиян урезали зарплату из-за COVID

был одобрен скорее как ориентир для 
ведомств: в условиях почти полной не-
определённости относительно разви-
тия пандемии и возможных санкций 
нет смысла ломать копья и затягивать 
принятие бюджета. Но уже в начале 
года правительство может вернуться 
к его обсуждению и начать вносить су-
щественные корректировки.

Ранее Андрей Белоусов, отвечая 
на просьбу журналистов прокоммен-
тировать рост НДПИ на металлы, заяв-
лял, что объём дополнительных посту-
плений от этих налогов ничтожно мал 
в сравнении с финансированием анти-
кризисного плана.

— 4 трлн рублей дополнительных 
денег! Вот я им и говорю, а вы тут 
из-за 50–60 млрд рублей устраиваете 
какую-то помойку, — заявил Андрей 
Белоусов после встречи с членами 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей, где обсуждался 
манёвр Минфина.

Выступая в Совфеде на прошлой не-
деле в ходе правительственного часа, 
первый вице-премьер также обращал 
внимание сенаторов на консерватив-
ную политику Минфина. Он отметил: 
расходы бюджета в следующем году 
снизятся более чем на 1 трлн рублей, 
или на 10% в реальном выражении, 
с учётом роста расходов на обслужи-
вание госдолга. Курс на бюджетную 
консолидацию — сокращение дефици-
та и возвращение к параметрам бюд-
жетного правила в 2022-м означает, что 
государственные траты в ближайшие 
два года уже не смогут быть фактором 
роста экономики.

�� РЯД ВОПРОСОВ

В целом проект бюджета при первом, 
фактически предварительном обсуж-
дении в Совфеде принципиальных воз-
ражений не вызвал, хотя ряд вопросов 
к политике Минфина возник. Глава 
Счётной палаты Алексей Кудрин нега-
тивно охарактеризовал план повыше-
ния налогов для добывающих компаний.

— Это более чем на 0,5% ВВП увели-
чение нагрузки на экономику в пери-
од кризиса, когда ещё все эти процес-
сы не восстановились. На мой взгляд, 

здесь нужно было больше сманеври-
ровать резервами для того, чтобы от-
ложить на более поздний период такие 
налоговые увеличения, — сказал он.

Ряд сенаторов обратили внимание 
на последствия от фискальных манёв-
ров для региональных бюджетов: по-
вышение ставок НДПИ, льготы для 
ИТ отрицательно скажутся на посту-
плениях от налога на прибыль. Антон 
Силуанов в ответ на это заявил, что 
правительство предусмотрело допол-
нительные 100 млрд на следующий год 
для компенсации выпадающих дохо-
дов субъектов.

Сам по себе дефицит бюджета 
не считается экономической про-
блемой — это отражение объектив-
ных процессов, происходящих в на-
шей стране, отметил эксперт Высшей 
школы управления финансами Вале-
рий Корнейчук. В условиях ускорения 
падения ВВП вероятность увеличения 
антикризисных расходов довольно вы-
сока, поэтому действительно прави-
тельство вполне может вернуться 
к обсуждению этого вопроса в нача-
ле 2021-го, согласился он. Тем более 
что в этом году власти уже прибегали 
к такой практике: изменения в бюджет 
вносили зимой — после послания пре-
зидента Федеральному собранию.

В следующем году, впрочем, хотя 
бюджет и будет тоже свёрстан с де-
фицитом, расходы превысят доходы 
не столь существенно, как в 2020-м. 
Поступления и траты составят 18,8 
и 21,5 трлн рублей, следует из опублико-
ванного финансового плана. С 2022 года, 
по словам Антона Силуанова, бюджет-
ная политика в целом нормализуется. 
Согласно документу, доходы в 2022–
2023 годах составят 20,6 и 22,3 трлн руб-
лей, расходы — 21,9 и 23,7 трлн.

«Известия» направили запрос 
в пресс-службу правительства с прось-
бой сообщить, были ли у их специали-
стов претензии к проекту финансового 
плана. В Минфине заявили: поправки 
в закон о бюджете вносятся два раза 
в год — весной и осенью. Изменение 
документа зимой 2021-го в ведомстве 
не обсуждается. Порядок расходов 
предусмотрен Бюджетным кодексом, 
добавили там.
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Течь до дна
Что убило морских обитателей на Камчатке

Екатерина Ясакова, Алексей Фомин

П робы, взятые на Халактырском пля
же на Камчатке, пока не показали ни

каких отклонений. Впрочем, готовы ещё 
не все результаты тестов, заявили 5 октяб
ря в Минприроды. Полные данные обеща
ют представить 8 октября. А пока их нет, 
эксперты выдвигают самые разные вер
сии произошедшего. В их числе — попа
дание в воду ракетного топлива и разгер
метизация ёмкостей затонувших судов. 
Последнюю выдвинули в общественном 
совете при Росприроднадзоре: экологи 
напомнили, что в Авачинской бухте захо
ронено около 150 кораблей. Случившееся 
может быть связано и с утечкой содержи
мого двух ближайших полигонов ядохи
микатов — Козельского и Радыгинского.

�� КЛАДБИЩЕ КОРАБЛЕЙ

Первые результаты исследований проб 
воды, песка и останков морских живот-
ных, отобранных на Халактырском пляже 
на Камчатке, стали известны 5 октября. 

Предварительные результаты проб 
не показывают значительных превыше-
ний нормы, сообщается на сайте Мин-
природы РФ со ссылкой на слова ви-
це-президента РАН Андрея Адрианова. 
В понедельник вице-премьер, полномоч-
ный представитель президента в Даль-
невосточном федеральном округе Юрий 
Трутнев поручил выяснить причины про-
изошедшего на Камчатке до конца недели.

Тем временем экологи и учёные вы-
двигают самые разные версии катастро-
фы. Зампред общественного совета при 
Росприроднадзоре, председатель ор-
ганизации «Зелёный патруль» Андрей 
Нагибин рассказал «Известиям»: в Ава-
чинской бухте находится огромное коли-
чество брошенных судов — как рыбацких, 
так и оставшихся от военно-морской 
базы. Есть вероятность, что причиной 
гибели морских обитателей стал некий 
«особый груз», который после разруше-
ния корпуса корабля попал в воду.

— Металлолома там скопилось очень 
много, около 150 судов. Железо заржа-
вело и прохудилось. Не исключено, что 
где-то начали течь баки, — считает Анд-
рей Нагибин.

Другая версия, которая кажется Анд-
рею Нагибину ещё более вероятной: рас-
консервация расположенного неподалё-
ку полигона Козельский.

— Он был создан у подножия вулка-
на Козельский в 1970-х годах. Там скла-
дывали химию, используемые в сель-
ском хозяйстве пестициды. В 2010-м 
часть химикатов была вывезена в Но-
восибирск, на этом меры рекультива-
ции закончились. В этом регионе повы-
шенная сейсмическая активность. Если 
в какой-то момент тряхнуло, яды могли 
попасть в океан, — сказал он.

�� БЫЛ ЛИ ГЕПТИЛ?

В Сети активно обсуждается версия 
с попаданием в океан гептила — высо-

котоксичного вещества первой катего-
рии опасности. 

— Гептил используется в качестве то-
плива для ракет. Особенность в том, что 
при пуске ракеты первая ступень сбра-
сывается. В ней остаётся от нескольких 
десятков до нескольких сотен литров 
гептила, — пояснил «Известиям» руково-
дитель Всероссийского научно-иссле-
довательского института охраны окру-
жающей среды Александр Соловьянов.  

Исполнительный директор откры-
той экологической платформы «Россий-
ские Зелёные» Сергей Шахматов счита-
ет версию с гептилом правдоподобной.

— Когда я впервые посмотрел видео 
с прибрежным прибоем оранжевого цве-
та, невольно подумал про гептил. Если 
это был он, мощнейший окислитель, 
то непонятно, откуда он там взялся, — 
поделился мнением Сергей Шахматов.

Ранее представители Тихоокеан-
ского флота уже заявили, что не имеют 
отношения к загрязнению воды у Ха-
лактырского пляжа, которое привело 
к массовой гибели животных. На поли-
гоне Радыгино с июня по настоящее вре-
мя никаких учений с использованием 
тяжёлой боевой техники не было, за-
фрахтованные в интересах Миноборо-
ны корабли не осуществляли перевозок 
крупных партий нефтепродуктов, сооб-
щили в пресс-службе ТОФ.

�� ИЗ РАЗРЯДА ФАНТАСТИКИ

— Такой ущерб вряд ли может быть 
результатом шторма или загрязне-
ния акватории нефтепродуктами. Это 
с большой вероятностью загрязнение 
высокотоксичным веществом с хоро-
шей растворимостью, так как поражён-
ными оказались и донные организмы, — 
отметил Алексей Книжников, директор 
программы WWF России по экологиче-
ской ответственности бизнеса. — Судя 
по тому, что на берег в больших коли-
чествах выносит донные виды живот-
ных и растений, можно сделать предва-
рительный вывод о том, что загрязнён 
не поверхностный слой воды, как это 
было бы в случае с разливом нефтепро-
дуктов, а вся её толща.

Не признаёт природную версию про-
изошедшего и научный руководитель 
Института водных проблем РАН Виктор 
Данилов-Данильян.

По его словам, в последний раз подоб-
ная вопиющая ситуация складывалась 
в начале 1990-х годов на Белом море. Тог-
да масштаб был ещё больше, чем на Кам-
чатке. При этом погибли только морские 
звёзды. До сих пор так и непонятно, что 
тогда случилось, очевидно только, что 
причина была антропогенная.

Версию же про токсичные микрово-
доросли (о ней упоминал на брифинге 
5 октября губернатор региона Владимир 
Солодов) Сергей Шахматов посчитал по-
истине фантастической.

«Известия» направили запрос в Рос-
рыболовство на предмет взятия проб 
у мёртвых морских организмов.

Онлайн как предчувствие
Отправят ли школьников и студентов учиться дома

A — Переведут ли школы 
на дистанционку, никто 

не знает. Никакой информации 
по этому поводу нет, — подтверди-
ла «Известиям» депутат Мосгорду-
мы, директор школы № 2098 Надеж-
да Перфилова.

То же самое «Известиям» сообщи-
ла ещё один депутат Мосгордумы — 
руководитель школы № 1409 Ирина 
Ильичёва.

Более того, как выяснилось, даже 
в каникулы ушли не все общеобра-
зовательные учебные заведения го-
рода. Например, две частные школы, 
с представителями которых связались 
«Известия», продолжают заниматься 
по своим графикам. В обычном режи-
ме работает «Солнечный ветер», со-
общил директор учебного заведения 
Алексей Довыденко. Не прерывается 
образовательный процесс и в школе-
экстернате при ЕГЭ-центре на Турге-
невской.

При этом в обеих школах подчер-
кнули, что речь о полной удалёнке 
пока не идёт.

— Мы находимся на территории Мо-
сквы, но в федеральном подчинении, 
а не столичного департамента обра-
зования. Поэтому указ мэра о канику-
лах для нас является рекомендатель-
ным. С сегодняшнего дня мы ушли 
на неделю на каникулы, следующая 
неделя пройдёт в режиме дистан-
ционного обучения, а дальше будем 
смотреть по ситуации, — рассказала 
директор лицея РАНХиГС Жанна Под-
ковыркина.

Не собираются переходить на дис-
танционное обучение и регионы. 
По словам директора департамен-
та образования Ярославской облас-
ти Ирины Лободы, школы работают 
в штатном режиме.

Эпидемическая ситуация в Воро-
нежской области позволяет продол-
жать обучение в привычном форма-
те, отметил в беседе с «Известиями» 
и глава местного департамента обра-
зования, науки и молодёжной полити-
ки Олег Мосолов.

Представитель Союза отцов в Ар-
хангельской области Сергей Шува-
лов также заявил, что дети посеща-
ют уроки в стенах учебных заведений 
по расписанию.

— Детей по возможности нуж-
но оставлять на очном формате: во-
первых, когда они в классе друг с дру-
гом, они социализируются, во-вторых, 
восприятие информации в электрон-
ном формате ощутимо отличается, — 
считает он.

«Известия» также опросили учи-
телей из Саратова, Казани и Санкт-
Петербурга. Никто из них не подтвер-
дил полного перехода на дистанс.

�� «ОН» И «ОФФ»

Не собираются переходить на полное 
дистанционное обучение и вузы.

— Как и рекомендовано властями 
Москвы, 30% студенческого и препо-
давательского состава, а также аппа-
рата вуза переведены на удалённую 
форму работу, — сообщил ректор РГГУ 
Александр Безбородов. — Занятия про-
ходят по видео-конференц-связи.

Кроме того, добавил он, в универси-
тете работают около 200 сотрудников 
65 лет и старше. Они также отправле-
ны на удалёнку.

— Сейчас никаких данных о том, что 
режим будет ужесточаться, у нас нет. 
Но мы видим, что большинство студен-
тов хотели бы обучаться офлайн. На дис-
танционное обучение мы перевели 
старшие курсы, где нагрузка миними-
зирована. А также учащихся очно-за-
очной и заочной форм обучения, — по-
яснил Александр Безбородов.

Определённые сложности возника-
ют с общими лекционными занятия-
ми, где число слушателей может дости-
гать 150 человек. В этом случае в РГГУ 

их рассаживают по разным аудитори-
ям, чтобы соблюсти социальную дис-
танцию. Преподаватель читает лекцию 
в одном помещении, а для учащихся 
в других идёт онлайн-трансляция.

На дистанционном обучении нахо-
дится и 30% штата РГСУ, сказала в бе-
седе с «Известиями» его ректор Ната-
лья Починок.

— Кроме того, у нас уже многие ребя-
та из регионов с 1 сентября занимают-
ся на расстоянии — из дома. В Москве 
находятся и обучаются очно око-
ло 700 студентов, — сказала она, под-
твердив, что от столичных властей или 

профильного министерства никаких 
указаний по поводу полного перехода 
на удалёнку не поступало.

Детские сады, согласно опросу 
«Известий», тоже работают в обычном 
режиме. Об этом сообщили воспитате-
ли из Москвы, Санкт-Петербурга, Ека-
теринбурга и Подмосковья.

�� НЕИЗБЕЖНОСТЬ

Несмотря на то что указаний по пе-
реводу учебных заведений в режим 

дистанционной работы нет, в Госдуме 
считают, что он неизбежен — по край-
ней мере в Москве.

— Это придётся делать почти навер-
няка. В столице число тех, кто зара-
зился, резко возросло, и понятно, что, 
скорее всего, дистанционного образо-
вания не избежать. В других регионах 
нужно ориентироваться на эпидеми-
ческую ситуацию, — заявил в разгово-
ре с «Известиями» первый зампред ко-
митета по образованию и науке Олег 
Смолин.

При этом, по мнению парламен-
тария, дистанционное образование 
сильно уступает очному. Даже при 
наличии хорошей техники, быстрого 
широкополосного доступа в интернет, 
а также при условии мотивирован-
ности ученика и готовности педаго-
га к онлайну такой формат оставляет 
много пробелов.

— Но я также убеждён, что дистан-
ционное образование всё же лучше, 
чем никакого, — подчеркнул депутат.

Вузы уже частично работают в дис-
танционном формате и легче перено-
сят удалёнку — студенты более само-
стоятельны, чем школьники, добавил 
Олег Смолин. В случае же с детски-
ми садами полный перевод на дистанс 
он считает невозможным из-за того, 
что не все родители могут сидеть дома 
с детьми, а дошколята ещё слишком 
малы, чтобы оставаться одни.

В Министерстве образования 
на запрос «Известий» о дальнейшей 
форме работы вузов не ответили.

Общество

Наука

Поймать «ласкового убийцу»
«Нобеля» вручили за открытие вируса гепатита C 

Анна Урманцева, Мария Недюк

Нобелевская премия в номинации 
«Физиология и медицина» присуж

дена трём учёным, которым удалось от
крыть вирус гепатита C, — американцам 
Харви Дж. Альтеру и Чарльзу М. Рай
су, а также англичанину Майклу Хоуто
ну. По данным ВОЗ, сегодня в мире заре
гистрировано более 71 млн носителей 
гепатита C, в России им болеют около 
8 млн человек. После открытия вируса 
появилась диагностика болезни, а пять 
лет назад удалось создать эффективные 
лекарства, которые излечивают 98% ин
фицированных. Отечественные иннова
ционные препараты от гепатита C долж
ны появиться уже через два года.

�� НЕ A И НЕ B

Нобелевская премия по физиологии 
и медицине в этом году была вручена 
за открытие вируса гепатита C. Нобе-
левский комитет посчитал необходи-
мым отметить факт научного фундамен-
тального достижения, который помог 
спасти миллионы жизней.

Вирус пытались найти десятилети-
ями, понимая, что есть некий патоген, 
который незаметно приводит печень 
к циррозу, однако «поймать» его ни-
как не удавалось. Этого тайного убий-
цу назвали «ласковым», ведь он никак 
не проявлял себя в течение 20 лет, а по-
том мгновенно приводил к смерти.

Учёный из Нью-Йорка Харви Дж. Аль-
тер, которому 5 октября присудили Но-
белевскую премию, назвал его не A 
и не B (не вирус гепатита A и B, то есть 
какой-то другой). Сейчас Альтеру уже 
85, но он до сих пор сохраняет живость 
ума и чувство юмора, говоря, что эти ис-
следования заставили его «полюбить пе-

чень». В одном из своих рассказов в жур-
нале «Гепатология» Харви приводит 
стихотворение собственного сочине-
ния, которое, по его словам, и двинуло 
вперёд всю область. В то время он ра-
ботал в американском минздраве — это 
было в 1988 году, а в 1989-м открыли но-
вый вирус.

Вот текст стихотворения в букваль-
ном переводе:

О, великая печень, на небе,
Покажи нам, где, и расскажи, почему,
 Присылай нам мысли, которые нас 
вдохновят,
 Давай посмотрим на этот  
 неуловимый вирус.
 Если мы не опубликуем  
в ближайшее время,
Нас уволят!
Вторым получателем «Нобеля» по фи-

зиологии и медицине стал Майкл Хоу-
тон — англичанин по происхождению, 
долгое время проработавший в США, 
а сейчас осевший в Канаде. Сегодня 
он трудится над вакциной от гепати-
та C, которая всё ещё не создана. А пре-
мию ему дали за то, что он определил ге-
нетическую последовательность вируса.

Что касается Чарльза Райса, он закон-
чил историю с открытием загадочного 
патогена. С помощью генной инженерии 
Райс создал РНК-вариант вируса гепа-
тита C и придумал хитроумный способ 
представить миру железные доказа-
тельства его патогенности.

В своих интервью он не раз говорил, 
что история открытия вируса гепати-
та C прежде всего была связана с на-
стойчивостью: «Главными элементами 
этой истории были кровь, пот и слёзы. 
Мы должны были продолжать верить, 
что успех возможен, и продолжать про-
бовать разные подходы, даже когда стал-
кивались с неудачами».

По оценкам Райса, ежегодно от забо-
леваний печени, связанных с вирусом 
гепатита C, в мире умирали до 700 тыс. 
че ловек. До определения патогена 
и раз работки средств диагностики 
паци ентам проводили лечение интер-
фероном, которое часто оказывалось не-
удачным и вызывало серьёзные побоч-
ные эф фекты.

�� БОЛЬШЕ НЕСМЕРТЕЛЕН

О важнейшем значении этого открытия 
говорят и российские эксперты.

Скорее всего, на решение Нобелев-
ского комитета повлияла пандемия ко-
ронавируса, уверен специалист по ви-
русным гепатитам, ведущий научный 
сотрудник Института молекулярной 
биологии РАН, грантополучатель РНФ 
Александр Иванов. Впрочем, по его сло-
вам, это ничуть не умаляет значимости 
открытия.

— Благодаря ему гепатит C больше 
не является смертельной болезнью и эф-
фективно вылечивается в подавляющем 
большинстве случаев, — сказал учёный.

Открытие патогена позволило соз-
дать средства диагностики, а также эф-
фективную терапию, которая помогает 
98% заболевших. Это крайне важно, так 
как проблема распространения инфек-
ции стоит остро во всех странах.

Доктор биологических наук, про-
фессор, член-корреспондент РАН, заве-
дующий лабораторией биотехнологии 
и вирусологии факультета естествен-
ных наук НГУ Сергей Нетёсов сообщил 
«Известиям», что в России вирусом гепа-
тита C заражены около 8 млн человек — 
это намного больше, чем число ВИЧ-
инфицированных.

— Лечение вызванного вирусом гепа-
тита C заболевания было разработано 

буквально пять–семь лет назад, и оно 
оказалось очень эффективным. Конечно, 
если пациенты не внутривенные нарко-
маны, которые, продолжая употреблять 
наркотики, заражаются повторно, — от-
метил Сергей Нетёсов. — К сожалению, 
у нас эта терапия не входит в ОМС и квот 
на бесплатное лечение выдаётся край-
не мало.

На доступность препаратов от ге-
патита могло повлиять и то, что дол-
гие годы за право использовать рас-
шифрованный геном вируса учёным 
приходилось платить.

— Открытие гепатита C создало пре-
цедент в юриспруденции: оно породило 
ряд вопросов, связанных с тем, можно 
ли патентовать геном живого организ-
ма, — рассказал «Известиям» директор 
Института медицинской паразитоло-
гии, тропических и трансмиссивных за-
болеваний им. Е.И. Марциновского Алек-
сандр Лукашев.

Дело в том, что патент на геном виру-
са был получен коммерческой фирмой 
и впоследствии он принёс ей миллиар-

ды долларов: все, кто диагностировал 
вирус, выплачивали деньги компании.

�� ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ПРЕПАРАТ

Сейчас для борьбы с инфекцией прибе-
гают к двум основным схемам терапии — 
интерфероновой и безынтерфероновой. 
Для улучшения работы печени и защиты 
железистой ткани (паренхимы) от разру-
шения дополнительно назначают сим-
птоматические лекарства — раститель-
ные гепатопротекторы, эссенциальные 
фосфолипиды, антиоксиданты. Ещё 
пять лет назад это была одна из самых 
дорогих терапий в мире, а пара эффек-
тивных таблеток стоила сотни тысяч 
долларов, сообщил «Известиям» руко-
водитель лаборатории геномной инже-
нерии МФТИ (вуз — участник проекта 
повышения конкурентоспособности 
образования «5–100») Павел Волчков.

— С выходом на массовый рынок те-
рапия стала доступнее. Присуждённая 
сегодня Нобелевская премия — одна 
из немногих наград, которая дана за за-

вершённый кейс — открытие вируса, что 
привело к разработке лекарств от него, 
способных сегодня полностью вылечить 
заболевание, — подчеркнул учёный.

По словам Павла Волчкова, это пока-
зательный случай, демонстрирующий 
способности «большой фармы», кото-
рую часто упрекают в том, что заболе-
вания «специально» не лечат, чтобы про-
должать продажу лекарств.

Однако трёхмесячный курс лече-
ния и сейчас стоит немало — от $50 тыс. 
до $100 тыс. Как поясняют специали-
сты, лишь в государства с зашкали-
вающей заболеваемостью, такие как 
Египет и Индия, лекарства от гепатита 
поставляют по низким ценам — менее 
чем по $1 тыс. за упаковку.

Россия к таким странам не относится, 
поэтому ей крайне важно создавать соб-
ственные препараты. Так, сейчас в раз-
работке находится эффективный ком-
бинированный препарат, который уже 
проходит вторую фазу клинических ис-
следований, сообщила «Известиям» ме-
дицинский директор группы компаний 
«ХимРар» Елена Якубова.

— Вторая фаза будет скоро завершена, 
затем пройдёт третья, потом препарат 
зарегистрируют, и он станет доступен 
для российских пациентов, — уточни-
ла она. — Это инновационный перо-
ральный комбинированный препарат, 
состоящий из двух активных молекул — 
ингибиторов белков NS5A и NS5B, кото-
рые играют важную роль в репликации 
вируса гепатита C. Препарат действует 
на две мишени на разных этапах жиз-
ненного цикла патогена, что позволяет 
достичь элиминации (ликвидации) ви-
руса. То есть эта терапия полностью ос-
вобождает организм от вируса и не име-
ет таких тяжёлых побочных эффектов, 
какие были у лекарств предыдущего по-
коления.

Предполагается, что отечествен-
ный препарат будет более доступным 
по цене для российских пациентов.

« В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ЗАНЯТИЯ ПРИОСТАНОВЛЕНЫ 

ЛИШЬ В 0,3% РЕГИОНАЛЬНЫХ ШКОЛ В РАМКАХ 

ТОЧЕЧНЫХ МЕР, ПРИМЕНЯЕМЫХ В СООТВЕТСТВИИ 

С РЕКОМЕНДАЦИЯМИ ОРГАНОВ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
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Марина Иванова, Зоя Игумнова, 
Наталья Васильева

Сотрудники старше 65 лет с 5 октября 
должны перейти на удалённую рабо-

ту, следует из указа мэра Москвы Сергея 
Собянина. В столичных театрах это, как 
правило, народные и заслуженные ар-
тисты, на которых держится репертуар. 
В «Ленком» зритель идёт на Инну Чури-
кову и Александра Збруева, в МХТ име-
ни Чехова — на Станислава Любшина 
и Наталью Тенякову, в «Школу совре-
менной пьесы» — на Ирину Алфёрову 
и Александра Галибина. Теперь всем им, 
как и многим другим именитым актё-
рам, предписано оставаться дома. «Из-
вестия» выяснили, как театры собирают-
ся выходить из этой ситуации и есть ли 
возможность выполнить указ, при этом 
не лишая зрителей радости встречи с лю-
бимыми артистами.

�� БИЛЕТ НА КУМИРА

Вступивший в силу 5 октября указ сто-
личного мэра пока предписывает руко-
водителям обеспечить защитные меры 
для работников 65 плюс по 28 октября 
включительно. Однако, судя по первой, 
весенней волне коронавируса, ограни-
чения могут быть продлены на более 
долгий срок.

Удалённый режим работы с игрой 
на сцене несовместим. А это значит, счи-
тают собеседники «Известий», что теа-
трам предстоит столкнуться с пересмо-
тром репертуара, снятием спектаклей, 
возвратом билетов.

— У нас в театре треть труппы — воз-
растные народные артисты. Их одиннад-
цать человек, — отметил худрук театра 
«Школа современной пьесы» Иосиф Рай-
хельгауз. — Они много и активно заня-
ты в репертуаре. Без них нам лучше за-
крыться. Потому что это сразу скандал. 
Люди купили билет на кумира, а его нет.

По мнению худрука, таких артистов 
нужно не дома держать, а максимально 
оберегать: сократить количество ре-
петиций и даже вовсе от них отказать-
ся, обеспечить индивидуальные гри-
мёрные, безопасную доставку в театр 
и домой.

Снятие спектаклей с участием воз-
растных актёров — последняя мера, под-
держивает коллегу первый заместитель 
художественного руководителя-дирек-
тора МХТ им. А.П. Чехова Марина Анд-
рейкина.

— Я даже представить не могу, как 
мы сможем сказать, например, Станис-
лаву Андреевичу Любшину или Нине 
Ивановне Гуляевой, что они опять не бу-

дут выходить на сцену, — сказала она. — 
Александр Александрович Калягин 
(председатель СТД России. — «Изве-
стия»), который сам актёр и знает, о чём 
говорит, заметил, что это принесёт ещё 
больший вред здоровью артистов.

Собеседница «Известий» возлагает 
надежды на другие меры защиты: по-
стоянную дезинфекцию, обеззаражи-
вание воздуха, измерение температуры 

у всех входящих в театр, передвижение 
артиста по городу только на театраль-
ных машинах и тестирование всех, кто 
занят в спектаклях вместе со старей-
шинами.

Необходимо учитывать и мнение са-
мих актёров — насильно на сцену выхо-
дить никого не заставишь, но если че-
ловек хочет, он вправе работать. Тем 
более что это вопрос не только любви 

к профессии, но и материального обес-
печения.

— Часть людей, которым за 65 лет, вы-
нуждены работать, в том числе и я, ваш 
покорный слуга, — пояснил гендирек-
тор Большого театра Владимир Урин. — 
Берегу себя максимально: соблюдаю 
дистанцию, хожу по театру только 
в маске, стараюсь ограничить круг 
общения. В театре целый ряд струк-
тур может работать дистанцион но, 
и мы их сейчас перевели на удалённую 
работу. Но артисты должны выходить 
на сцену. Поэтому артисты трудятся 
в обычном режиме, если они здоровы. 
А если они заболевают или плохо себя 
чувствуют, мы, конечно, отстраняем 
их от работы.

�� ПОБЕРЕЧЬ ФИРСА

В некоторых театрах готовы выполнить 
указ мэра, надеясь, что ограниченный 
срок его действия не нанесёт урона ак-
тёрам и репертуару. Кроме того, часть 
худруков заранее позаботилась о том, 
чтобы мэтры в своих спектаклях име-
ли более молодых дублёров.

— Есть у нас Виктор Дмитриевич Шу-
тов — наш прекрасный Фирс в «Вишнё-
вом саде», ему 80 лет, и ещё год назад 
мы приняли решение, что побережём 
его и не будем рисковать его здоровьем 
на гастролях, — рассказал художествен-
ный руководитель Московского Губерн-
ского театра Сергей Безруков. — И Фир-
са в таких случаях играет Григорий 
Фирсов, которому 60. Но, надеюсь, это 
временная мера, и уже в скором време-
ни мы вернёмся к привычному форма-
ту работы.

По словам исполнительного ди-
ректора МХАТ им. М. Горького Татья-
ны Ярошевской, театр и до указа мэра 
придерживался в работе с артистами 
старшего поколения индивидуального 
графика, предоставляя им персональ-
ный транспорт для участия в репети-
циях и спектак лях. А сейчас придётся 
пересмотреть репертуар — искать за-
мену либо артистам, либо спектаклям.

Руководство Театра имени Моссо-
вета тоже обсуждает, как поступить 
со спектаклями, в которых играют ак-

тёры старшего поколения, сообщил 
худрук театра Евгений Марчелли.

— Нарушать указ мэра мы не можем 
и не собираемся, артисты этой возраст-
ной категории на сцену точно не вый-
дут, — заявил он. — А вот какие действия 
предпримем — заменим их более моло-
дыми артистами или отменим спектак-
ли, пока думаем.

�� СИЛЬНО РИСКУЮТ

Театры, не желающие отправлять ак-
тёров возрастной категории 65 плюс 
на карантин, сильно рискуют, преду-
преждает специалист по трудовому 
праву, управляющий партнёр адво-
катского бюро «Бишенов и партнёры» 
Алим Бишенов. По его словам, данное 
ограничение обязательно для всех ра-
ботодателей. В противном случае ре-
гиональный КоАП предусматривает 
штраф в размере от 200 до 300 тыс. руб-
лей за первое нарушение и до 500 тыс. — 
за второе. Кроме того, в качестве 
особой меры предусматривается воз-
можность на 90 суток приостановить 
деятельность нарушителя.

И закрытие, и штрафы губительно 
скажутся на театрах, причём штрафы 
им придётся платить из внебюджетных 
средств, а это значит, что сократится 
возможность доплачивать артистам 
(в том числе возрастным) прибавку 
к зарплате. Впрочем, есть одна гипо-
тетическая возможность избежать как 
санкций, так и отправки мэтров на до-
машний режим. В указе мэра есть уточ-
нение по поводу возрастных сотруд-
ников. Те, чьё присутствие является 
критически важным для обеспечения 
функционирования организации, мо-
гут оставаться на рабочем месте. Не-
смотря на то что здесь подразумева-
ются специалисты, от которых зависит 
жизнедеятельность объектов народ-
ного хозяйства (руководители органи-
заций, инженеры, техники), хорошему 
юристу не составит труда воспользо-
ваться расплывчатостью формули-
ровки и доказать, что народные арти-
сты, собирающие полные залы, как раз 
и есть те самые незаменимые работ-
ники.

Лазейка для спекулянтов

Владимир Урин

Генеральный директор Большого театра

П равительство России установило 
новые правила возврата билетов 

на культурно-массовые и зрелищные 
мероприятия. Они уточняют процедуры, 
описанные ранее в федеральном законе 
от 18.07.2019 (193-ФЗ). Документ в целом 
нормальный, за исключением лазейки, 
которая даст возможность перекупщи-
кам заниматься спекуляцией и практи-
чески сводит на нет долгие годы борь-
бы театров с билетной мафией.

Но вначале — о предыстории во-
проса. Необходимость разработать 
правила возврата билетов назре-
ла давно. Хотелось, чтобы не каждый 
театр устанавливал свои требова-
ния, а были единый подход и проце-
дура. Многие коллективы, в том чис-
ле и мы, обращались в Министерство 
культуры с конструктивными пред-
ложениями. К величайшему сожа-
лению, правила вышли не в той ре-
дакции, которую мы с коллегами 
обсуждали в ведомстве. Соверше-
на, на мой взгляд, очень большая 
ошибка, а именно: в документе учи-
тываются только отношения с чело-

веком добропорядочным, покупа-
ющим билеты, но необходимо было 
учесть и существующую систему пе-
репродажи билетов, а проще гово-
ря — спекулянтов. Сейчас заведено 
большое уголовное дело по так назы-
ваемым сайтам-двойникам. История 
эта не случайна. Она как раз связана 
с появлением год назад 193-ФЗ, опре-
деляющего целый ряд юридических 
понятий и запретов, в том числе и пе-
репродажи билетов.

Когда я пришёл работать в Боль-
шой театр, приобрести билеты 
на официальном сайте было невоз-
можно. В день старта продаж в кас-
су выстраивалась очередь по 200–
400 человек. Люди стояли с ночи. 
Но где-то в половине десятого утра 
приезжали крепкие ребята. У них 
в очереди уже стояла пара-тройка че-
ловек. И к ним они добавляли ещё во-
семьдесят. Если кто-то пытался воз-
разить или возмутиться, следовало 
выяснение отношений силой. Оче-
редь не могла противостоять этим 
бандитам, а они скупали билеты и, 
не стесняясь, тут же рассчитывались 
с людьми, которых поставили в оче-
редь.

Мы решили положить этому ко-
нец. Создали систему приобретения 
билетов через сайт и по паспортам. 
Можно приобрести только опреде-
лённое количество в одни руки и по-
пасть на спектакль исключительно 
по предъявлении документа с под-
тверждением, что его обладатель тот, 
кто указан в билете.

Всякий раз, когда человек хотел 
вернуть билет, он писал заявление, 
указывал причину возврата. Наши 
специалисты рассматривали обра-
щение и либо принимали билет, либо 
нет. С выходом закона в прошлом году 

у театров появились определённые 
сроки, в которые зритель мог сдать 
билеты без потери средств или — бли-
же к дате спектакля — с частичной по-
терей.

Большой театр предусмотрел так-
же возможность сдать билет на реа-
лизацию. Например, вы пришли сда-
вать билет не за 10 дней, а за девять. 
По правилам мы должны вернуть 50% 
от его стоимости. Но если попросить 
театр продать ваш билет, с вас возь-
мут комиссию 20%, а вам вернут 80% 
первоначальной цены. То есть с людь-
ми, которые любят театр, понима-
ют его, заранее приобретают билеты, 
у нас есть возможность нормальных 
отношений.

Но теперь все эти меры становятся 
абсолютно бессмысленными. По но-
вым правилам можно купить имен-
ной билет, а затем переписать его 
на любого гражданина. И не важно, 
куплен он через сайт или за налич-
ные. Это значит, что спекулянты по-
лучили возможность спокойно прий-
ти в кассы, попросить изменить имя 
зрителя, и мы обязаны переписать 
билет на кого угодно. Причём владе-
лец билета может меняться неогра-
ниченное количество раз. И у театра 
нет никаких оснований просителю 
отказать.

Спекулянты спокойно могут при-
обрести билеты в кассе на любой па-
спорт. А ровно через два часа, по-
лучив через свои сайты-двойники 
заявку от конкретного зрителя, вне-
сти его данные в билет и продать его 
по цене дороже номинала в три, в че-
тыре, в пять раз. Скажете, надо изба-
виться от сайтов-двойников? Ничего 
с этим сделать мы не можем. Поис-
ковики в первую строчку ставят тех, 
кто платит деньги. Для перекупщи-

ков это хлеб, поэтому они доплачива-
ют, чтобы стоять выше нашего офи-
циального сайта. Это коммерция. 
Заплатили больше — выскочат пер-
выми. Мы тоже платим то, что поло-
жено, но гнаться за ними всё время 
не можем.

Мы предвидели эту лазейку, по-
этому предлагали для правил иную 
формулировку: возможность пере-
оформить билеты только на ближай-
ших родственников. Но, к сожалению, 
нас не услышали.

Признаться, мы были бы счастли-
вы не продавать билеты по паспор-
там. Но тогда те, кто любит наш театр, 
стремится в него, не смогут попасть 
в Большой. Сейчас же при паспортной 
системе даже на самые востребован-
ные спектакли можно купить билет, 
если озаботиться месяца за три. На-
пример, билеты на декабрьские спек-
такли «Щелкунчика». Раньше они за-
канчивались через полтора дня после 
того, как мы пускали их в продажу. 
Последние три года «Щелкунчик» со-
вершенно спокойно продаётся в те-
чение одного-полутора месяцев. Ко-
нечно, если вы захотите купить билет 
в декабре, у вас ничего не получится. 
На остальные же представления мож-
но купить билет даже накануне. Театр 
пускает в продажу билеты из брони, 
которая числится за официальными 
организациями, спонсорами театра. 
Если их не выкупили, зрители спо-
койно приобретут эти билеты в кассе 
или через сайт.

Печально, что колоссальную ра-
боту и отлаженную систему прода-
жи именных билетов сегодня, соглас-
но новым правилам, можно отменить. 
Но, как только это произойдёт, вы мо-
жете себе представить, какой вал спе-
куляции накроет театры...

О спорт, ты — миф
Легенда о Стрельцове остаётся в лидерах проката
Сергей Сычёв 

О тсутствие больших голливудских ре-
лизов пагубно сказалось на россий-

ской кассе. По данным ЕАИС, посещае-
мость кинотеатров всего за две недели 
упала в полтора раза. Между тем запад-
ных блокбастеров этой осенью ждать 
уже не приходится, так что отечествен-
ным производителям самое время по-
бороться за зрителя.

�� ИДЕАЛЬНЫЙ ЭДИК

Спортивная мелодрама «Стрельцов» 
уже второй уикенд подряд удержива-
ет первое место по сборам в России. 
На старте она собрала 111 млн, в эти вы-
ходные — 74 млн, а это значит, что у пуб-
лики практически не падает интерес 
к фильму. Количество сеансов карти-
ны сократилось в полтора раза, а посе-
щаемость осталась такой же — около 
13 зрителей за раз. 

В «Стрельцове» Александр Петров 
сыграл идеального юношу, у которого 
главное в жизни — его большая и чистая 
любовь, а все неприятности в основном 
связаны с могущественным завистли-
вым соперником по партийной линии. 
Похоже, именно такого, радостного 
и светлого чемпиона ждала киноте-
атральная публика, так что Алексей 
Учитель — продюсер и Илья Учитель — 
режиссёр сделали правильный выбор. 
Совокупные сборы ленты составляют 
сейчас 222 млн рублей. 

— Успеху картины способствовало не-
сколько факторов, — считает президент 
сети кинотеатров «КАРО» Ольга Зиняко-
ва. — Среди них популярность Алексан-
дра Петрова и востребованность жанра 
спортивных байопиков у зрителей, ко-
торая стартовала с «Легенды № 17» и за-
крепилась «Движением вверх». Также 
влияет широкая рекламная кампания, 
которая продолжается и сейчас.

�� ЯБЛОЧКО ОТ ЯБЛОНЬКИ

Посещаемость «Довода» продолжает 
держаться на высоком уровне, остава-
ясь самой большой в десятке лидеров 
кассы. Интеллектуальный экшен Кри-

стофера Нолана не терпит малого экра-
на, поэтому фильму не повредили пи-
ратские копии, быстро появившиеся 
в рунете. На своих 9 тыс. сеансов лента 
удерживает второе место российской 
кассы с 46 млн рублей.

«Семейка Бигфутов», продолжение 
«Бигфута Младшего», оказалась един-
ственной новинкой этого уикенда, ко-
торая смогла попасть в пятёрку лидеров 
кассы. У мульта 38 млн рублей и хорошие 
перспективы остаться среди любимцев 
публики надолго, потому что выбирать 
особенно не из чего. 

�� РАНО БИТЬ ТРЕВОГУ

Диснеевский фэнтези-экшен «Му-
лан» занял четвёртое место по сборам, 
у него 21 млн, но и эротическая мело-
драма «После. Глава 2» отстала не силь-
но — 19,5 млн. Не такой плохой резуль-
тат на фоне новинок уикенда, которые 
не все попали даже в топ-10.  

— В плане посещаемости и бокс-
офиса «КАРО» в сентябре вплотную 
приблизилась к показателям сентября 
2019 года, — отметила Ольга Зинякова. — 
Мы очень рады такой динамике и еже-
дневно ждём зрителей в кинотеатрах, 
где продолжают соблюдаться все меры 
безопасности.

Это правда. Например, во флагман-
ском кинотеатре сети — «Октябре», где 
сейчас проходит ММКФ, всем посети-
телям не только раздают при входе ма-
ски и перчатки, но и тщательно следят 
за тем, чтобы они оставались постоян-
но надеты на всех гостях. Ольга Зиня-
кова считает, что, несмотря на перенос 
многих крупных релизов, у зрителя нет 
дефицита в поводах посетить кино. Ре-
пертуар продолжает пополняться но-
винками, фестивальным кино, спецпо-
казами и ретроспективами.

На этой неделе выйдут, в частности, 
призёр Венеции и «Кинотавра» «Kitoboy» 
Филиппа Юрьева, переиздание «Бегу-
щего по лезвию», комедия «Гудбай, Аме-
рика» Сарика Андреасяна с Дмитрием 
Нагиевым и антология хоррора «По-
гребальные байки». Некоторые из них 
мы обязательно увидим в топе следу-
ющей недели.

Культура
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Спорт

Рост Рублёва
Российский теннисист пробился в 1/4 «Ролан Гаррос»

Олег Шамонаев, Сергей Фёдоров

А ндрей Рублёв на «Ролан Гаррос» 
пока оправдывает щедрые авансы, 

выданные ему после победы на грунто-
вом турнире в Гамбурге (ATP-500). После 
переезда в Париж 22-летний россиянин 
остаётся непобедимым, в понедель-
ник он выиграл девятый матч подряд. 
В четвёртом круге Открытого чемпио-
ната Франции Рублёв хотя и не без труда, 
но одолел в четырёх сетах венгра Мар-
тона Фучовича — 6:7, 7:5, 6:4, 7:6. Теперь 
в битве за полуфинал Андрею предсто-
ит встреча с греком Стефаносом Цици-
пасом — тем самым, кого он обыграл 
в титульном поединке на гамбургском 
турнире восемь дней назад.

�� ИГРА В КОШКИ-МЫШКИ

Некоторые болельщики воспринима-
ли встречу Рублёва и Фучовича как 
возможность для Андрея поквитаться 
с обидчиком лучшего игрока России Да-
ниила Медведева — венгр заставил по-
следнего зачехлить ракетку уже в пер-
вом матче парижского турнира. Однако 
встреча с Фучовичем получилась нерв-
ной и тягучей. В конце второго сета рос-
сиянин оказался буквально на грани ка-
тастрофы, проигрывая со счётом 6:7, 2:5. 
Но здесь Андрей — уже не в первый раз 
на этом соревновании — проявил твёр-
дый характер и сумел развернуть ход 
борьбы в свою пользу. Вообще, Мар-
тон вёл с брейками в каждой из четы-
рёх партий, и большая удача, что Рублёв 
сумел выйти из этой игры в кошки-мыш-
ки победителем.

— Молодец, что выиграл, по нагрузкам 
матч был тяжёлый, — отметил в разгово-
ре с «Известиями» президент Федерации 
тенниса России Шамиль Тарпищев. — 
Андрей играл лучше соперника на при-
ёме. Да и в целом в розыгрыше выглядел 
посильнее, однако процент попадания 
первого мяча у него довольно низкий. 
Он пытался форсировать, поэтому до-
пускал ошибки. Фучович — крайне цеп-
кий соперник, с хорошей моторностью, 
любит держать мяч в игре. Но он вынуж-
ден был рисковать, поэтому получились 
качели. Рублёв реально взял характером. 
У него была по-настоящему хорошая 
спортивная злость, в психологическом 
плане он оказался сильнее соперника.

Накануне этого матча на «Ролан Гар-
рос» было много волнений из-за безот-
ветственного поведения Александра 
Зверева. Русский немец скрыл от всех 
плохое самочувствие и вышел на матч 
против Янника Синнера с температурой 
и симптомами простуды. Если учесть, 
что недавно у финалиста US Open пере-
болели коронавирусом отец и брат, ве-
роятность заражения других обитате-
лей теннисного «пузыря» оценивалась 
как очень высокая. К счастью, пока ин-
формации о положительных тестах 
на COVID-19 на Открытом чемпиона-
те Франции нет. Так что если не про-
изойдёт неожиданностей, 7 октября 
в четвертьфинале мужского турнира 
мы должны увидеть матч-реванш двух 
финалистов турнира в Гамбурге. Напом-
ним, что тогда Рублёву удалось одер-
жать волевую победу. Циципас повёл 
с брейком в третьем сете и вышел по-
давать на титул при счёте 5:4, но затем 
уступил три гейма подряд.

�� НЕУДОБНЫЙ СОПЕРНИК

Битва восьмидневной давности отня-
ла много сил и у Рублёва, и у Циципаса — 
в первом круге «Ролан Гаррос» обоим 
пришлось спасаться со счёта 0:2. Но за-
тем и Андрей, и Стефанос смогли нащу-
пать игровой ритм и довольно уверенно 
продвигались по сетке. Правда, россия-
нин в матче против Фучовича держал 
всех в крайнем напряжении почти четы-
ре часа, но в целом было видно, что Анд-
рей выше классом практически во всех 
компонентах и венгру для успеха потре-
буется большая удача. Конечно, после со-
вершенно безумного воскресенья, когда 
в Париже от рук абсолютно неизвестных 
теннисистов один за другим вылетали 
сеяные игроки, было не по себе. К сча-
стью для нас, лимит сенсаций на «Ролан 
Гаррос» пока, похоже, исчерпан.

То обстоятельство, что Рублёв в чет-
вёртом круге провёл более тяжёлый 
матч, чем Циципас, вряд ли станет опре-
деляющим — у соперников целый день 
отдыха, и оба не в том возрасте, чтобы 
испытывать трудности с восстановлени-
ем. Стефанос посеян в Париже выше, чем 
Андрей, и вообще имеет больше опыта 
побед на топ-уровне. Однако Руб лёв 
в некотором смысле является для Ци-
ципаса неудобным соперником. Рос-
сиянин обыгрывал грека и на US Open 
2019, и в Гамбурге-2020. А Стефанос мо-
жет похвастаться лишь одним успехом 
на турнире Next Gen ATP Finals, где, как 
известно, играют по эксперименталь-
ным правилам.

— У Рублёва есть скорость, появи-
лись свежесть и уверенность, — сказал 
«Известиям» полуфиналист «Ролан Гар-
рос-1989» Андрей Чесноков. — В этом 
году он здорово прибавил, выиграл 
несколько турниров, поэтому у него 
есть все шансы войти в топ-10 рейтин-
га. Анд рей играет быстро, бьёт хлёстко, 
соперники просто не успевают за ним. 
В четвертьфинале он встретится с Ци-
ципасом. Рублёв и Циципас разбежались 
на этом турнире, их остановить сложно. 
Сегодня грек играл просто отлично. Бу-
дет очень интересный четвертьфинал, 
стоит посмотреть этот матч.

В 1/8 финала Циципас довольно лег-
ко прошёл болгарского теннисиста Гри-
гора Димитрова (6:3, 7:6, 6:2). В трёх се-
тах свой матч проиграл и Карен Хачанов 
(третья ракетка России), но ему откро-
венно не повезло с сеткой. Он уступил 
лидеру мирового рейтинга Новаку Джо-
ковичу (4:6, 3:6, 3:6). Великий и ужасный 
серб в нынешнем году вообще не про-
игрывает, если не считать глупой дис-
квалификации на US Open 2020, и полон 
желания отобрать титул грунтового ко-
роля у Рафаэля Надаля.

Алексей Фомин 

Ч емпионат России по футболу ушёл 
на двухнедельный перерыв, связан-

ный с играми сборных. Пауза наступи-
ла после десяти туров — трети турнира. 
До определения победителей, призёров 
и неудачников ещё далеко, но предвари-
тельные итоги соревнования подвести 
можно. Главными событиями стали воз-
вращение в чемпионскую гонку «Спарта-
ка», неожиданный взлёт «Сочи», слабое 
выступление новичков — «Ротора» и «Хи-
мок» и массовые судейские скандалы.

�� ЛИДЕРСТВО «СПАРТАКА»

После завоёванного в сезоне-2016/17 зо-
лота результаты красно-белых станови-
лись всё хуже и хуже. Они опустились 
с первого места на третье, потом на пя-
тое, а минувшим летом завершили чем-
пионат на седьмой строчке в турнирной 
таблице, не попав в еврокубки. В корот-
кое межсезонье кардинальных перемен 
в клубе не произошло. Главный тренер 
Доменико Тедеско остался на своём по-
сту. Пришедший за три тура до финиша 
прошлого сезона генеральный дирек-
тор Шамиль Газизов только начал рабо-
ту, состав команды почти не изменился.

Новый руководитель коллектива 
свой приход ознаменовал публичным 
заявлением, что «Спартак» намерен бро-
сить перчатку чемпиону двух прошлых 
сезонов — «Зениту». Однако приобретён-
ные летом нападающий Александр Ко-
корин и полузащитник Остон Урунов 
пока не усилили команду. Более того, 
форвард из-за травмы сыграл в первых 
десяти турах всего два неполных матча. 
Тем не менее прежний состав с остав-
шимся наставником сумел резко улуч-
шить свои результаты.

Правда, началось всё с упущен-
ной домашней победы над «Сочи» (2:2) 
в первом туре. Ведя в счёте 2:0, «Спар-
так» получил два гола с пенальти, каж-
дый из которых вызвал массу претензий. 
Особенно это касалось второго один-
надцатиметрового, с которого в концов-
ке встречи сочинцы сравняли счёт. По-
сле игры владелец «Спартака» Леонид 
Федун пригрозил снять клуб с чемпио-
ната России.

В итоге до таких радикальных шагов 
дело не дошло, но РФС признал ошибоч-
ным второй пенальти. А в отношении 
красно-белых после такого демарша 
рефери почти перестали допускать се-
рьёзные ляпы. В следующих девяти 
турах они одержали шесть побед при 
двух ничьих и одном поражении в дер-
би от ЦСКА (1:3). И сейчас делят по оч-

кам первое место с «Зенитом», уступая 
ему только по дополнительным показа-
телям. Перед перерывом «Спартак» сыг-
рал с питерцами вничью (1:1).

— Красно-белые сделали серьёзную 
заявку на чемпионство, — поделился 
мнением с «Известиями» бывший по-
лузащитник «Спартака» Александр 
Мостовой. — И команда сейчас собра-
на хорошая, игроки бьются на каждом 
участке поля, максимально отдаются 
за результат. К тому же после первого 
тура перестали мешать судьи. Пока рано 
говорить о борьбе за золото, но и по-
следним матчем с «Зенитом» «Спартак» 
показал, что способен бороться за тро-
фей. Тем более что мы видели несколько 
встреч, где команда при не самом луч-
шем качестве игры добивалась побед, 
что уже говорит об определённом за-
пасе прочности. В общем если и не чем-
пионство, то медали выиграть по ито-
гам сезона красно-белые вполне могут.

�� «СОЧИ» РВЁТСЯ В ЕВРОКУБКИ

Южный клуб лишь перед прошлым се-
зоном впервые попал в премьер-лигу. За-
тем он с трудом избежал вылета в ФНЛ, 
а по окончании чемпионата лишился 
двух своих лидеров — Александра Ко-
корина и Андрея Мостового. Но даже это 
не мешает подопечным Владимира Фе-
дотова сейчас идти на четвёртом месте, 
отставая всего на два очка от лидиру-
ющих «Зенита» и «Спартака». К тому же 
полузащитник южан Кристиан Нобоа 
лидирует в гонке бомбардиров. После 
10 матчей на счету 35-летнего эквадор-
ца семь забитых мячей.

— Сочинцы ещё во второй половине 
прошлого сезона порадовали хорошей 
организацией игры, особенно до панде-
мийной паузы, — отметил в разговоре 
с «Известиями» бывший нападающий 
сборной России Сергей Кирьяков. — 
Они были хороши в обороне и на кон-
тратаках, а впереди использовали по-
тенциал Кокорина и Мостового. Без 
них действия в атаке чуть упростились, 
но способность выжимать максимум 
из каждого момента осталась. Особен-
но здорово помогают стандартные по-
ложения, с которых «Сочи» забил мно-
го мячей. И Нобоа раскрылся по-новому, 
что также идёт команде на пользу.

�� ИГРЫ СУДЕЙ

Ещё в прошлом сезоне в РПЛ было ано-
мальное количество ошибок рефери. 
Скандал в матче «Спартак» — «Сочи» оз-
наменовал продолжение этой тенден-
ции. Подлило масла в огонь заявление 
РФС о том, что арбитр Алексей Еськов 
неудачно прошёл проверку на полигра-
фе. А именно он отвечал за работу с VAR 
в той игре. Другие команды стали также 
требовать подобных проверок на детек-

торе лжи судей и получали при этом от-
каз от председателя судейского коми-
тета РФС Ашота Хачатурянца.

В частности, «Динамо» было недо-
вольно решениями арбитра на домаш-
нем матче с «Рубином» (0:1), «Уфа» жало-
валась на судейство в игре с «Ростовом» 
(0:1), а ростовчане в последнем туре пы-
тались оспорить удаление Матиаса Нор-
манна во встрече с «Сочи» (2:4). Конфлик-
товали с рефери и в «Рубине» — в первом 
туре после поражения от «Локомотива» 
(0:2) и после домашней ничьей в послед-
ней встрече с «Ахматом» (1:1).

Некоторые припомнили и то, что 
«Спартак» победил на выезде «Ротор» 
(1:0) благодаря пенальти, признанному 
РФС ошибочным. Удивительно, но обо-
шлось без претензий к арбитру встречи 
лидеров — «Спартака» и «Зенита». Впер-
вые судивший матч такого уровня Па-
вел Кукуян избежал критики со стороны 
команд. Правда, бывший владелец крас-
но-белых Андрей Червиченко не согла-
сен с этой позицией.

— Он странно судил игру, то да вая 
командам бороться, то тормозя их свист-
ками, — заявил «Известиям» Червичен-
ко. — Правда, не могу обвинить Кукуя-
на в предвзятости — ошибался он в обе 
стороны. Но свистел как-то неуверенно, 
не выдерживая единой линии. Из-за это-
го и игра получилась рваная, поскольку 
было ощущение, что футболисты не по-
нимали, как им действовать в том или 
ином случае, чтобы избежать жёлтых 
карточек. Впрочем, на фоне вопиющих 
ошибок в этом сезоне арбитраж игры 
«Спартака» и «Зенита» был неплохим. 
К сожалению, нам слишком часто при-
ходится сравнивать слабое судейство 
с отвратительным. И пока никаких по-
зитивных сдвигов не видно.

Следующий, 11-й тур стартует 17 ок-
тября.

Ледовая витрина 
В какие команды НХЛ попадут Аскаров и Амиров

Павел Климовицкий, Михаил Скрыль 

У же 6–7 октября состоится драфт НХЛ-
2020. Из-за коронавируса процеду-

ра выбора юниоров сдвинулась с лета 
на осень, и хоккеисты не смогут, как 
обычно, лично приехать на церемонию 
и получить свитер своего нового клуба. 
Нет и интриги по поводу первого номера 
драфта. 18-летний нападающий Алексис 
Лафренье должен отправиться в «Рейн-
джерс», где играет наш Артемий Панарин. 
Форвард считается главным канадским 
талантом после Коннора Макдэвида, 
и от него ждут через два-три года попада-
ния в топ-листы бомбардиров НХЛ. А вот 
по российским игрокам много вопросов.

�� ВРАТАРИ

Выше всех из россиян выберут голки-
пера СКА Ярослава Аскарова. Но в его 
случае принципиально, насколько той 
или иной команде будет нужен вратарь. 
По таланту он мог бы попасть и в топ-
пять, но амплуа, вероятно, откинет 
Аскарова пониже. В этом уверен хок-
кейный эксперт, экс-голкипер «Спар-
така» Кирилл Корнилов.

— Уверен, что Аскарова выберут 
в первом раунде, но под каким номе-

ром, спрогнозировать сложно, — сказал 
«Известиям» Кирилл Корнилов. — Сам 
по себе драфт достаточно глубокий, и, 
как известно, с первых мест уходят су-
пертопы. Условно говоря, первая де-
сятка уже забронирована. Не удив-
люсь, если Ярослава под 11-м номером 
выберет «Нэшвилл», которому пора об-
новлять вратарскую линию. Пекке Рин-
не 37 лет, а Юусе Сарос в прошлом году 
упустил шанс стать основным врата-
рём. Кроме того, слышал, что на Аска-
рова нацелилась и «Каролина», кото-
рая будет выбирать под 13-м номером. 
Но у неё возможны варианты, мы зна-
ем, что на рынке свободных агентов 
среди вратарей есть Лундквист, Фле-
ри и Холтби. Поэтому предполагаю, 
что Аскарова выберут в первой поло-
вине первого раунда. Но не удивлюсь, 
если и в топ-10, потому что Ярослав — 
лучший вратарь из тех, которые выш-
ли в нынешнем году на драфт.

�� ФОРВАРДЫ

Вторым из россиян должен уйти фор-
вард «Салавата Юлаева» Родион Ами-
ров. Классический случай яркого рос-
сийского вингера с классной техникой 
и отличным броском, которому, правда, 

ещё нужно найти стабильность в игре. 
Тогда он способен вырасти в напада-
ющего уровня первых двух звеньев 
в НХЛ. Амиров, как и Аскаров, будет 
среди главных наших звёзд на будущем 
молодёжном чемпионате мира.

— Амирова изначально ставили в спи-
сок тех, кого выберут в первом раунде, — 
продолжил Кирилл Корнилов. — У меня 
были сомнения, что это возможно, 
только по одной причине. Скауты мог-
ли просто не увидеть его в играх КХЛ. 
Но нынешняя ситуация, вызванная пан-
демией коронавируса, позволила мо-
лодым ребятам, в том числе Амирову, 
заявить о себе в полный голос. Мы ви-
дим, что тренерский штаб «Салавата 
Юлаева» стал гораздо больше дове-
рять Родиону. Амиров, скажем так, на-
чал благодарить за это и забросил уже 
три шайбы. Поэтому, думаю, он свои по-
зиции на драфте только укрепил.

Аскаров и Амиров — практически га-
рантированные кандидаты на первый 
раунд. Дальше предсказывать сложнее, 
гипотетически на места в топ-31 могут 
претендовать ещё несколько россиян, 
но их, скорее всего, выберут во втором 
или третьем раунде.

Высокий номер драфта наверняка 
получит Марат Хуснутдинов. Технич-
ный и скоростной нападающий уже 
дебютировал за СКА в КХЛ и впечат-
лил своей уверенной, вовсе не юниор-
ской игрой.

— Хуснутдинов в МХЛ думает на три 
шага вперёд, — считает Кирилл Корни-
лов. — Не сказал бы, что Марат очень 
мощный парень, но когда он вышел 
за СКА в КХЛ, то показал, что физиче-
ски готов играть на взрослом уровне. 
В Северной Америке писали, что его 
хотела бы заполучить «Оттава» в пер-
вом раунде. Так что есть вероятность, 
что его выберут под 28-м номером.

�� ЗАЩИТНИКИ

Среди российских защитников нет су-
перигрока, который претендовал бы 
на место в топ-10 драфта, но хоккеи-
стов выше среднего уровня достаточ-
но. Выделяются двое: представитель 
«Салавата» Шакир Мухамадуллин 
и выступающий в студенческой аме-
риканской лиге Ян Кузнецов. Послед-

ний отличился тем, что в прошлом 
сезоне был единственным 17-лет-
ним игроком в NCAA, остальные все 
старше. Мухамадуллин на старте КХЛ 
в «Салавате» набрал немало очков, за-
работав место в спецбригаде боль-
шинства.

— Сложно сказать, кого выберут 
первым из наших защитников, — за-
ключил Кирилл Корнилов. — Яна Куз-
нецова мы могли увидеть на летнем 
турнире Sochi Hockey Open. Он оста-
вил о себе неплохое впечатление. 
Но серьёзных соперников у молодёж-
ной сборной не было, поэтому все силь-
ные стороны игроки продемонстриро-
вать не смогли. Шакир Мухамадуллин 
сейчас прогрессирует семимильны-
ми шагами. Естественно, не обходит-
ся без ошибок и технического брака. 
Но из-за ситуации с коронавирусом 
в этом сезоне он стал получать боль-
ше игрового времени и повысил свои 
котировки. Команды, которые выбе-
рут Кузнецова и Мухамадуллина, явно 
не прогадают.

В последние годы россиян выбира-
ют всё больше. Ожидается, что в этом 
году их будет 25–30 человек. За все годы 
проведения драфта (с 1963-го) три на-
ших хоккеиста были выбраны под пер-
вым номером. Это Илья Ковальчук (2001, 
«Атланта»), Александр Овечкин (2004, 
«Вашингтон») и Наиль Якупов (2012, «Эд-
монтон»).

« НА «РОЛАН ГАР-
РОС» РУБЛЁВ 
ИГРАЕТ БЫСТРО, 

БЬЁТ ХЛЁСТКО, СОПЕРНИ-
КИ ПРОСТО НЕ УСПЕВАЮТ 
ЗА НИМ. БУДЕТ ИНТЕРЕСНЫЙ 
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ, СТОИТ 
ПОСМОТРЕТЬ ЭТОТ МАТЧ

В нынешнем сезоне Ярослав Аскаров отметился матчем на ноль и отбитым 
буллитом в составе СКА в КХЛ
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Красно-белая осень
Как «Спартак» навязал борьбу «Зениту»
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